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Обвинение основывается на заключении эксперта: «линзы К-8 можно использовать в оптико-

электронных системах военного назначения». Предположительный характер высказывания 

эксперта лишает экспертизу определённости и, соответственно, смысла. Имея в виду 

определяющее влияние экспертизы на решения следствия и суда, необходимо признать такую 

экспертизу неудовлетворительной и не учитывать её при вынесении решения. 

Возможно, заключение эксперта определялось предположительным характером вопросов, 

поставленных следствием перед экспертизой. При выработке заключения эксперт может 

руководствоваться ограничивающим списком, приведённым в Указе Президента РФ от 17 декабря 

2011 года №1661. Отметим, что этот список содержит местами расширенные определения, что 

позволяет считать подпадающим под действие Указа, возможно, излишне широкий спектр 

объектов и технологий. Ограничивающий список необходимо регулярно, например, раз в три года, 

модернизировать в соответствии с текущим состоянием применения высоких технологий в 

гражданских объектах и объектах двойного применения и возможностей открытого легального 

приобретения таких объектов и технологий. Многие высокотехнологичные объекты вошли в нашу 

жизнь из-за границы: Интернет, мобильная связь, средства передвижения, компьютеры, 

роботехника, лекарственные препараты, новые материалы и технологии и др., где они довольно 

быстро были выведены из оборонной в гражданскую сферу с целью извлечения максимальной 

прибыли. Наша страна распродаёт стратегические природные ресурсы и вооружение, что совсем 

не способствует укреплению обороноспособности, если учесть, что полученные от такой торговли 

средства не используются для приобретения или развития высокотехнологичных средств 

производства, а распределяются в соответствии с насаждаемой идеологией личного обогащения, 

классового расслоения, капиталистической конкуренции. Такая политика приводит к дроблению 

общества, подрыву его единства, снижению обороноспособности, качества жизни и обнищанию 

значительной части народа.  

Исходя, как из безусловной необходимости сохранения безопасности страны, так и 

обеспечения прогресса развития передовых технологий для повышения качества жизни населения, 

эксперт должен сделать вывод о возможности использования данного оптического элемента с 

указанным диапазоном свойств в объектах гражданского назначения или в объектах двойного 

применения, или возможности такого использования при ограничении диапазона свойств 

оптического элемента.  

Конечно, при выработке решения следствия или суда желательно опираться на несколько 

независимых экспертиз или коллективную экспертизу. 
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От семи до двадцати лет заключения может грозить директору ФИАНа и главе фирмы 
«Триоптикс» из-за поставки в Германию двух «оптических окон». По словам фигурантов дела, 
сделка была согласована в ФСТЭК. 

Скандал с ФИАН разразился после того, как на таможне задержали продукцию  «Триоптикс», 
которая снимает на территории ФИАНа помещение. Компанию заподозрили в экспорте в 
Германию оборудования двойного назначения. За нее и приняли так называемые оптические 
окна, которые представляют собой специальные линзы. Директор фирмы Ольга Канорская 
говорит, что поставка осуществлялась уже не в первый раз и раньше никаких проблем не было. 

Экспертиза показала, что линзы К-8 можно использовать в «оптико-электронных системах 
военного назначения». Тогда почему ФСТЭК дала разрешение на поставку линз, недоумевает 
Канорская. На вопрос, почему именно их фирму выбрали для поставок в Германию, она ответила, 
что  «Триоптикс» предложила лучшие цену и качество. 

Ситуацию BFM прокомментировал Кирилл Бельский, партнер адвокатского бюро «Коблев и 
партнеры»: 

“Такие силовые акции стимулируют утечку мозгов. В целом есть 

хорошее средство, как с этим можно было бы бороться. Оно простое и 

бесконечно эффективное. Это эффективный судебный контроль за 

действиями силовиков и компенсация государством понесенных 

убытков. Если бы это компенсировали полностью — потерянные 

контракты, упущенная выгода — тогда, конечно, государство бы 

очень внимательно относилось к подобным силовым акциям и не 

допускало бы крушения многих перспективных проектов», 
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Именно такое наказание может грозить директору ФИАНа и главе фирмы «Триоптикс» 

из-за поставки в Германию двух «оптических окон». Несмотря на то что, по словам 

фигурантов дела, сделка была согласована в ФСТЭК 

Николай Колачевский. 
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Так называемое дело окошек, также известное как дело ФИАНа, может и не стать самым 

громким скандалом осени — но оно, безусловно, скажется на инновационном развитии 

России. В середине недели в Физическом институте РАН внезапно прошли обыски, был 

допрошен директор ФИАН Николай Колачевский — пока в качестве свидетеля. Пошли 

спекуляции о масштабах дела — в один из крупнейших институтов Европы, где некогда 

разрабатывалась водородная бомба, просто так люди с автоматами не входят. Позднее 

была допрошена Ольга Канорская, директор фирмы под названием «Триоптикс», 

которая снимает на территории ФИАНа помещение. Компанию заподозрили в экспорте 

в Германию оборудования двойного назначения, так называемых оптических окон — 

грубо говоря, специальных линз. 

Тут начинаются вопросы. В «Триоптиксе» настаивают, что поставки велись совершенно 

легально: компания даже получила разрешение на экспорт окон К-8 в Федеральной 

службе по техническому и экспортному контролю или ФСТЭК. Правда, позднее 

разрешение отозвали, а фирма стала фигурантом дела о контрабанде вооружений в 

страну НАТО. Об экспертизе рассказывает сама Ольга Канорская. 

Ольга Канорская директор фирмы «Триоптикс» «Экспертиза проводилась в двух 

частях. Первая часть проводилась на заводе в Лыткарине — это самый авторитетный, 

это я сейчас без шуток говорю, самый авторитетный завод стекловарения в России. И 

этот завод, собственно, сказал, что да, это аналог марки К-8, сварено оно не в России. 

Это абсолютная правда, потому что мы заказывали в Китае. Тут, в общем, ни к чему. А 

вторая часть экспертизы, которая проводилась в Красногорске, там эксперт решил, 

что, несмотря на то что это К-8, это можно использовать в космосе, что абсолютная 

ложь. И, в частности, что вот это вот стекло, которое используется в пудреницах 

каких-нибудь, вот эти вот стекляшки, его можно ставить на разный тип оружия. И 



вообще заявленные нами технические характеристики не соответствуют 

действительности». 

Фирма «Триоптикс» была основана в 2016 году. Сначала на треть принадлежала «дочке» 

«Роснано», позднее Канорская довела свою долю до 100%. В компании работают два 

человека, выручка за прошлый год около 7 млн рублей, прибыль около 3,5 млн рублей. 

Основа бизнеса — высокотехнологичная обработка стекла для использования в 

оптических приборах. 

Глава компании рассказала Business FM, что так называемые окна — вполне ходовой 

товар на рынке гражданских оптических технологий, объем сегмента исчисляется 

сотнями штук в год. Об уникальности говорить сложно — стекла во многом 

обрабатываются под конкретный заказ. Почему немецкий покупатель, название 

которого компания не раскрывает по коммерческим причинам, закупал окна именно в 

России? В «Триоптиксе» говорят, что сделали лучшее предложение по цене и качеству. 

Текст спорной экспертизы, ставшей основой для уголовного дела, публикует «Новая 

газета». В документе главный оптик Красногорского завода имени Зверева Богдан 

Сеник утверждает, что линзы К-8 можно использовать в «оптико-электронных системах 

военного назначения». Тогда почему ФСТЭК дала разрешение на поставку линз? Причем 

уже не первое — в «Триоптиксе» сообщили, что предыдущая партия оптических окон 

была экспортирована без затруднений. 

Более того, экспертиза Сеника противоречит сама себе. Ключевая фраза в документе — 

«специалисту неизвестно оборудование гражданского назначения, где возможно 

использование исследуемых деталей». Единственная проблема, что за несколько 

абзацев до этого эксперт сам же указывает, что линзы К-8 можно использовать в 

устройствах для метеорологических исследований. Комментирует генеральный 

директор компании «Троицкий инженерный центр» Евгений Горский. 

Евгений Горский гендиректор компании «Троицкий инженерный центр» «Оптический 

элемент — это такой же инструмент, как, например, медицинский скальпель, которым 

можно и спасти человека, и зарезать его, то есть любой элемент может быть 

использован в изделиях различного назначения. Интерференционная оптика 

используется и в медицинских приборах, и в оптических, например даже в биноклях, 

дальномерах, лидарах — да где угодно, и в том числе в изделиях военного назначения. Но 

взять и вдруг объявить всю интерференционную оптику военными изделиями, 

запрещенными к экспорту, ну, кроме как каким-то перегибом на определенном месте это 

не назовешь». 

Что в сухом остатке? По делу о поставках оптических комплектующих стоимостью 1000 

долларов штука, причем с разрешения ФСТЭК, проведены обыски в огромном НИИ, где 

фирма «Триоптикс» была просто арендатором. Допрошены несколько человек, в том 

числе директор ФИАНа. По данным «Новой газеты», титулованного ученого задержали у 

подъезда, когда он в тапочках выносил мусор. Ход дела комментирует партнер 

адвокатского бюро «Коблев и партнеры» Кирилл Бельский. 
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Кирилл Бельский партнер адвокатского бюро «Коблев и партнеры» «Это очередной 

пример ужасного расточительного отношения к интеллектуальным ресурсам и к 

интеллектуальным лидерам. В моей практике был случай, когда в такой же НИИ, 

занимающийся перспективными разработками, пришел новый менеджмент, связанный с 

силовиками. Всех перспективных партнеров, связанных с заграницей, моментально 

отсекли. Все мозги, которые не могут в современном мире существовать отсеченно от 

мирового прогресса, изолировали. Многие ученые после этого уволились, переехали на 

Запад. Такие силовые акции стимулируют утечку мозгов. В целом есть хорошее 

средство, как с этим можно было бы бороться. Оно простое и бесконечно эффективное. 

Это эффективный судебный контроль за действиями силовиков и компенсация 

государством понесенных убытков. Если бы это компенсировали полностью — 

потерянные контракты, упущенная выгода — тогда, конечно, государство бы очень 

внимательно относилось к подобным силовым акциям и не допускало бы крушения 

многих перспективных проектов». 

Вот и получается: сегодня ты развиваешь российские инновации и экспортируешь 

оптические окна в Европу, а завтра рискуешь сесть на 20 лет за контрабанду оружия в 

НАТО. 

Добавить BFM.ru в ваши источники новостей? 
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https://newizv.ru/news/incident/01-11-2019/delo-fiana-rossiyskie-spetssluzhby-razglyadeli-v-

opticheskih-linzah-oruzhie  

1 ноября, 12:02Происшествия 

В оптически обработанных по заказу немецких метеорологов 
стеклах спецслужбы России заподозрили военную угрозу  

Директор Физического института имени Лебедева (ФИАН) 
Российской академии наук (РАН) Николай Колачевский рассказал, с 
чем связаны следственные мероприятия в здании научно-
исследовательского центра и у него дома: причиной, по его словам, 
стала поставка в Германию оптических элементов компанией, 
которая арендовала помещения в ФИАНе. 

«Как я понял из ордера на обыск, камнем преткновения явилась 
поставка фирмой "Триоптикс" в Германию двух оптических окошек 
(размером с крышку небольшой кастрюли), задержанных на 
таможне. По моим общим представлениям - деталей, увы, не знаю, - 
ценность таких окошек составляет от 50 до 100 тысяч рублей», - 
сказал Колачевский «Интерфаксу». 
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Он пояснил также, что ФИАН сдает небольшую часть своих 
помещений в аренду, причем акцент делает на размещении 
высокотехнологических компаний, а все договоры аренды 
проходят согласование в Минобрнауки России. Фирма, к которой, 
по словам Колачевского, возникли вопросы у правоохранительных 
органов, - это одна из компаний-арендаторов, которая занимается 
производством оптических элементов: «зеркал, подложек, 
пластинок и линз». 

 «Мне сложно оценить, насколько большую угрозу безопасности 
России могут нанести эти две стекляшки, однако то, что 
происходило вчера в институте, несомненно, вызвало широчайший 
резонанс как в России, так и по всему миру и явно не в нашу 
пользу», - сказал Колачевский. 

После допроса в СК Колачевский отпущен под подписку о невыезде. 
Обыски у него дома проводились в рамках уголовного дела о 
пособничестве контрабанде оптических элементов. Президент РАН 
Александр Сергеев ранее заявил, что обыски связаны с 
хозяйственной, а не с научной деятельностью института. 

Между тем руководитель фирмы «Триоптикс», предприниматель 
Ольга Канорская написала в своем блоге: 

«Вчера с утра я выспалась, встала ближе к 10 и сварила себе кофе. 
Правда, на втором глотке дверь в мою квартиру внезапно 
открылась (да-да, я настолько опасная и коварная, что иногда 
забываю ее запереть) и на пороге появились сотрудники СК, ФСБ и 
двое понятых.  
Именно так заканчивалась попытка создать совершенно законный, 
прозрачный, интеллектуальный бизнес в России. Заканчивается 
это попытками сфабриковать 226.1 часть 3 УК РФ. Чтобы не 
мелочиться. Первым делом у меня отняли телефон, далее 
обнаружили в моей квартире колготки, кота в отличной форме, 
уставные документы фирмы, несколько счетов официально 
выписанных, оплаченных и проведенных по бухгалтерии.  
Мне никто не разъяснил моих прав вызвать защитника и запретили 
звонить по телефону или отвечать на него. Далее в районе 15.00 
меня привезли в СК на допрос. Вышла я с него в начале 11. Мне 
опять-таки не дали связаться с адвокатом и я была наедине со 
следователем и представителем ФСБ, которого не записали в 

https://www.facebook.com/olga.kanorskaya/posts/10156338153131300


протокол допроса, мол, он вопросов не задавал, хотя, как мне позже 
объяснил юрист, это незаконно. Почти 7 часов из меня тянули 
чистосердечное, что я создавала оружие. Но это ложь и заказное 
дело.  
Итак, краткая предыстория. В мае 2018 моя фирма заказала в Китае 
6 подложек из самого распространенного в мире оптического 
стекла К8. На него не накладывается никаких ограничений. Мы их 
оптически обработали по заказу немецких партнеров, тем самым 
превратив их в окна для метеорологических станций. 4 совершенно 
спокойно и официально улетели при помощи UPS, еще два ТОЧНО 
ТАКИХ ЖЕ должны были улететь в декабре, но их задержали и 
пытаются заставить признать комплектующими для оружия. То, 
что 4 улетели, конечно, очень досадный факт для следователя.  
Очень неудобный вывод эксперта Швабе о том, окна могут 
использоваться в космосе, хотя самый авторитетный завод по 
производству оптического стекла - Лыткаринский - признал наше 
стекло стеклом марки К8, оно мутнеет в космосе и именно поэтому 
в первую очередь на него не накладываются ограничения. Все 
выводы экспертизы открытый вызов здравому смыслу и научным 
фактам. Но за этим стоят три веселые буквы, поэтому я очень 
боюсь, что они найдут, кто сделает удовлетворяющую их 
экспертизу.  
Я разблокировала им вчера телефон, потому что не знала, что этого 
можно было не делать и теперь очень боюсь, что кто-нибудь может 
создать на нем "нужный следствию файл". Мне страшно. Вчера 
некоторые СМИ, включая «Медузу», написали про задержание 
директора ФИАН. Его допрашивали в соседнем кабинете и он после 
уехал домой.  
Очень страшно, что СМИ так приукрасили события. Его спрашивали 
о связях со мной (я снимаю помещение в ФИАНе, официально).» 
Академическое сообщество очень настороженно восприняло эти 
новости. Так физик, основатель сообщества «Диссернет» Андрей 
Ростовцев уточнил один нюанс этого дела: 

«История началась более года тому назад и вяло тянулась, пока 
чекистам не удалось найти продажного эксперта, готового заявить, 
что простые стекла, предназначавшиеся для метрологических 
целей - продукция военного назначения. 

https://www.facebook.com/andrei.rostovtsev


Диссернет уже 6 лет вытаскивает на свет таких лжеэкспертов, для 
которых, что диссер купить, что коллегу оклеветать за баблос и 
пряники.» 
Политик Дмитирй Гудков так прокомментировал эту ситуацию: 

«Уже совсем, ни разу не удивляет. Компания строит 
высокотехнологичный бизнес: делает оптику на экспорт. К ней 
приходит ФСБ и говорит: мы думаем, что эту оптику можно 
использовать в военных целях, – и наплевать на все экспертизы, 
товарищу майору виднее, получите уголовное дело. На допрос, 
конечно, не пускают адвоката. 
А потом, через несколько лет, если создателям компании повезет 
сбежать из страны, мы прочтем о какой-нибудь «новой 
американской технологии» или миллиардном стартапа. Такая же 
история, как с «Даурией Аэроспейс», о которой я писал вчера. 
Ничего нового паразитирующие на стране мундиры не 
придумывают. Им погоны, бизнесу тюрьма или эмиграция, нам 
обнищание и вечерний мудозвон.» 
================================================= 
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Вице-президент Российской академии наук (РАН) Алексей Хохлов предложил усилить 

контроль за качеством научных экспертиз, которые готовят ученые для следствия или суда, 

после того как директора Физического института РАН (ФИАН) заподозрили в контрабанде 

оптических элементов. 

=========================================== 
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Замглавы РАН предложил усилить контроль 
за научными экспертизами для суда 
16:56, 04 ноября 2019  

Фото: Сергей Булкин/News.ru  
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Необходимо усилить контроль за качеством научных экспертиз, 

которые готовят учёные для следствия или суда, после того, как 
директора Физического института РАН (ФИАН) Николая 
Колачевского заподозрили в контрабанде оптических элементов. 

Такое мнение высказал вице-президент академии Алексей Хохлов. 

 

События вокруг «дела ФИАН» довольно остро 
поставили вопрос, который целиком находится в 
компетенции научного сообщества. Речь идёт о 
качестве научных экспертиз, которые готовятся 
нашими коллегами для следствия или суда, — 

написал Хохлов в Facebook. 
Учёный напомнил, что вопрос о научно необоснованных судебных 

экспертизах был поднят комиссией РАН по противодействию фальсификации 

научных исследований ещё в июне 2019 года. 

Возможно, что с учётом последних событий 
следовало бы усилить это направление работы 
комиссии, — резюмировал Хохлов. 

Как писал News.ru, в конце октября силовики задержали директора ФИАН 

Николая Колачевского, его заподозрили в хищении. После допроса ему была 

избрана мера пресечения в виде подписки о невыезде. 
======================================== 
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РАН предложила усилить 

контроль за проведением 

научных экспертиз для суда  
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В РАН считают, что российские суды некритически 

подходят к исследованию специальных экспертиз, 

значительное число из которых выполнены на низком 

профессиональном уровне и не имеют должного 

научного обоснования 

МОСКВА, 4 ноября. /ТАСС/. Вице-президент Российской академии наук (РАН) 

Алексей Хохлов предложил усилить контроль за качеством научных экспертиз, 

которые готовят ученые для следствия или суда, после того как директора 

Физического института РАН (ФИАН) заподозрили в контрабанде оптических 

элементов. Об этом Хохлов написал в понедельник на своей странице в 

Facebook. 

Директор ФИАН Николай Колачевский после обысков 30 октября был 

допрошен и отпущен под подписку о невыезде. Он сообщил журналистам, что 

его подозревают в контрабанде оптических элементов. Эти оптические 

элементы, согласно проведенной в интересах следствия экспертизе, могут 

использоваться в том числе для военных целей, а значит, запрещены для 

продажи за рубеж. 

"События вокруг "дела ФИАН" довольно остро поставили вопрос, который 

целиком находится в компетенции научного сообщества. Речь идет о качестве 

научных экспертиз, которые готовятся нашими коллегами для следствия или 

суда. <...> Хотел бы отметить, что вопрос о научно необоснованных судебных 

экспертизах был поднят комиссией РАН по противодействию фальсификации 

научных исследований еще в июне. Возможно, что с учетом последних событий 

следовало бы усилить это направление работы комиссии", - написал Хохлов. 

Комиссия РАН по противодействию фальсификации научных исследований в 

июне на своем сайте разместила резолюцию, в которой отметила, в частности, 

что российские суды некритически подходят к исследованию специальных 

экспертиз, значительное число из которых выполнены на низком 

профессиональном уровне и не имеют должного научного обоснования. А 

оспаривание некомпетентных с научной точки зрения заявлений, как отмечается 

в резолюции, часто остается без должного внимания суда. 

https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=810232459393467&id=100012201617152&__xts__%5b0%5d=68.ARDdwdQ_LOrvB-IdgOoyjZpJ9vSKR4Wuu_gfEjf3R3jdOvJJnaJanSwpAgI6Uiya8MEhxbpt8rP26_EvV6N6OzREAhq_PLPlCa7sxujbHN53ZlQBTZhzp4debzEGyOK24AS6rFqNLCitnfrZg-99qQnQJ0qhVhe1InkLKNESHd7m-H2zwl4rbxnT9xCST-sP8AFMP6utk_ngwWW3tat4yEa6lK5S6s-B23IAlmUQ9ZsRjd7Onl7DS67lvdx3PFSLVWGzH8D4QT_a9QokdKBBj3AgckjvcC48AvFcIXpDmtUxDi6G5F1WThebSZb8vEUnL1ow--OD9_wHDBNxS4LoF0Ua-Zir&__tn__=H-R
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Для решения ситуации члены комиссии предложили принять ряд мер. В 

частности, создать постоянно действующую рабочую группу комиссии РАН по 

оценке научной составляющей экспертных заключений, провести публичные 

слушания по ситуации со специальной судебной экспертизой, сформировать 

список узкопрофильных экспертов с безупречной научной репутацией, которые 

согласились бы выступать рецензентами по тем экспертизам, в отношении 

которых имеют место подозрения в их научной обоснованности и 

беспристрастности. 

=============================== 

https://www.poisknews.ru/ran/vicze-prezident-ran-o-kachestve-nauchnyh-
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F%2Fyandex.ru%2Fnews  

Вице-президент РАН – о качестве 
научных экспертиз 
Нет комментариев 

1 мин 

04.11.2019 

События в ФИАН показали, что никто не застрахован от претензий правоохранителей. Но ведь 
они принимают свои решения на основании экспертного заключения. Об ответственности 
конкретных людей за качество научных экспертиз высказался на своей странице Фейсбук 
академик Хохлов. 

Речь идет о качестве научных экспертиз, которые готовятся нашими 

коллегами для следствия или суда. По сообщениям СМИ, 

применительно к “делу ФИАН” экспертизу проводил Богдан 

Николаевич Сеник, доктор технических наук, главный оптик 

Красногорского завода им. С.А.Зверева. 

Хохлов отметил, что вопрос о качестве был поднят Комисией РАН по противодействию 
фальсификации научных исследований еще в июне. 

Ранее Алексей Ремович по поводу тех же событий в ФИАН вспоминал знаменитую фразу К.С. 
Станиславского. 

============================ 
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Эти “спектакли” наносят колоссальный 
вред: вице-президент РАН о ситуации в 
ФИАН 
Нет комментариев 

1 мин 

31.10.19 

Коллеги Николая Колачевского, у которого накануне прошли обыски,  удивляются, зачем были 
необходимы такие жесткие меры по отношению к директору одного из самых крупных и 
уважаемых научных институтов в России. 

В частности, вице-президент РАН Алексей Хохлов рассказал “Поиску”, что под руководством 
Колачевского в последние годы ФИАН динамично развивался. То, что произошло, академик 
назвал “странным и непонятным”: 

“Я считаю, что эти события очень тревожные. Они показывают, что 

правоохранительные органы не всегда отдают себе отчет в 

последствиях своих действий. В этой ситуации научное сообщество 

должно проявить солидарность с прекрасным коллективом и 

директором института”, 

– отметил Алексей Хохлов. 

Также он добавил, что одной из трех главных целей национального проекта “Наука” и указа 
президента РФ №204 от 7-го мая 2018 года является “создание привлекательных условий для 
работы в РФ ведущих российских и зарубежных ученых и перспективных молодых 
исследователей”. 

“Видно, что наши правоохранительные органы по-своему понимают 

эту цель, когда устраивают такие вещи. Эти “спектакли” наносят 

колоссальный вред. Их режиссерам уместно адресовать знаменитую 

фразу К.С.Станиславского «Не верю!», 

– подытожил вице-президент Российской академии наук. 

============================== 
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https://www.svoboda.org/a/30250962.html  

Снимай стеклышки, бить будем. Блогеры об атаке 

ФСБ на физиков  

04 ноября 2019  

• Остап Кармоди  

 

Нобелевские лауреаты, работавшие в ФИАН 

В среду в Физический институт имени П. Н. Лебедева Российской академии наук 

пришли с обыском. Обыск прошёл и у директора института, члена-

корреспондента РАН Николая Колачевского, которого, как он рассказывает, у 

двери дома ждала группа автоматчиков. Сразу же после обыска его отвезли на 

допрос и отпустили только на следующий день под подписку о невыезде. 

Антон Вершовский 

Не могу прийти в себя. Колачевский - настоящий ученый, в отличие от 

десятков и сотен других директоров. Талант, энтузиаст. В свои 47 лет - 

знаменитость мирового уровня. Директор, избранный настоящим, а не 

нарисованным голосованием. Конечно, такого надо прижать и дожать. 

Владимир Суханов 

https://www.svoboda.org/a/30250962.html
https://www.svoboda.org/author/остап-кармоди/qmror
https://www.facebook.com/krotomat/posts/2607776862602527
https://www.facebook.com/krotomat/posts/2607776862602527?comment_id=2608933589153521


Кабинет-музей директора, в котором работали академики Скобельцын, 

Басов, Келдыш, Крохин и Месяц, был впервые перевернут вверх дном 

"вежливыми людьми" в целях "отыскания и изъятия предметов, ценностей и 

информации, добытых преступным путем", - сказал Николай Колачевский. 

Освободившись, Колачевский сообщил, что дело, по которому его задержали, 

связано с арендующей помещение в институте фирмой "Триоптикс", а самого 

его подозревают в пособничестве контрабанде. 

В тот же день выяснилось, что поводом для маски-шоу стали два китайских 

стёклышка, которые "Триоптикс" обработала и отослала в Германию. 

Ольга Канорская 

 

Вчера с утра я выспалась, встала ближе к 10 и сварила себе кофе. Правда на 

втором глотке дверь в мою квартиру внезапно открылась (да-да, я 

настолько опасная и коварная, что иногда забываю ее запереть) и на пороге 

появились сотрудники СК, ФСБ и двое понятых. Именно так заканчивалась 

попытка создать совершенно законный, прозрачный, интеллектуальный 

бизнес в России. Заканчиввется это попытками сфабриковать 226.1 часть 3 

УК РФ. Чтобы не мелочиться. 

Первым делом у меня отняли телефон, далее обнаружили в моей квартире 

голкотки, кота в отличной форме, уставные документы фирмы, несколько 

счетов официально выписанных, оплаченных и проведенных по бухгалтерии. 

Мне никто не разъяснил моих прав вызвать защитника и запретили звонить 

по телефону или отвечать на него. Далее в районе 15.00 меня привезли в СК 

на допрос. Вышла я с него в начале 11. Мне опять-таки не дали связаться с 

адвокатом и я была наедине со следователем и представителем ФСБ, 

которого не записали в протокол допроса, мол, он вопросов не задавал, хотя, 

как мне позже объяснил юрист, это незаконно. Почти 7 часов из меня тянули 

чистосердечное, что я создавала оружие. Но это ложь и заказное дело. 

Итак, краткая предыстория. В мае 2018 моя фирма заказала в Китае 6 

подложек из самого распространенного в мире оптического стекла К8. На 

него не накладывается никаких ограничений. Мы их оптически обработали 

по заказу немецких партнеров, тем самым превратив их в окна для 

метерологических станций. 4 совершенно спокойно и официально улетели 

при помощи UPS, еще два ТОЧНО ТАКИХ ЖЕ должны были улететь в декабре, 

но их задержали и пытаются заставить признать комплетующими для 

оружия. То, что 4 улетели, конечно, очень досадный факт для следователя. 

Очень неудобный вывод эксперта Швабе о том, окна могут использоваться в 

https://www.facebook.com/olga.kanorskaya/posts/10156338153131300


космосе, хотя самый авторитетный завод по производству оптического 

стекла - Лыткаринский - признал наше стекло стеклом марки К8, оно 

мутнеет в космосе и именно поэтому в первую очередь на него не 

накладываются ограничения. Все выводы экспертизы открытый вызов 

здравому смыслу и научным фактам. Но за этим стоят три веселые буквы, 

поэтому я очень боюсь, что они найдут, кто сделае 

т удовлетворяющую их экспертизу. Я разблокировала им вчера телефон, 

потому что не знала, что этого можно было не делать и теперь очень 

боюсь, что кто-нибудь может создать на нем "нужный следствию файл". 

Мне страшно. 

Вчера некоторые СМИ, включая Медузу, написали про задержание директора 

ФИАН. Его допрашивали в соседнем кабинете и он после уехал домой. Очень 

страшно, что СМИ так приукрасили события. Его спрашивали о связях со 

мной (я снимаю помещение в ФИАНе, официально). 

Дмитрий Гудков 

Уже совсем, ни разу не удивляет. Компания строит высокотехнологичный 

бизнес: делает оптику на экспорт. К ней приходит ФСБ и говорит: мы 

думаем, что эту оптику можно использовать в военных целях, – и наплевать 

на все экспертизы, товарищу майору виднее, получите уголовное дело. На 

допрос, конечно, не пускают адвоката. 

А потом, через несколько лет, если создателям компании повезет сбежать 

из страны, мы прочтем о какой-нибудь «новой американской технологии» 

или миллиардном стартапа. Такая же история, как с «Даурией Аэроспейс», о 

которой я писал вчера. Ничего нового паразитирующие на стране мундиры не 

придумывают. 

Сергей Митрофанов 

Да, конечно, любое стекло, хоть бутылочное, можно вставить в очки 

натовского солдата. Однако ж разве мы воюем с НАТО? 

"Колачевского прихватили люди с автоматами и в масках, когда он выходил 

на улицу с мусорным ведром" 

Кирилл Фролов 

На всех уровнях педалируют тему слабого высокотехнологичного выхода из 

наших научных недр, в нац.проекты включают, президент страны и премьер 

https://www.facebook.com/dgudkov/posts/3160634840644601
https://www.facebook.com/SergMitron/posts/2771427096200752
https://www.facebook.com/kirill.frolov.374/posts/2480740325371879


про это говорят с высоких трибун, и тут натевщи... 

< ...> 

Не очень важно кто там прав, а кто виноват. Не знаю и не берусь судить. 

Однако то, как всё было сделано, говорит об отсутствии со стороны 

карающих органов элементарного такта и уважения к людям, их работе, 

науке - как государственной деятельности, ФИАНу - как институту, РАН - 

как организации. Ну и с уровнем образования у принимавших решения и 

руководивших исполнением акции тоже печаль-печаль. 

А если подтвердится версия о банальной попытке на шару отжать у 

разработчиков вкусную технологию, то печаль-печаль-печаль... 

В то, что российские правоохранительные органы действительно борются с 

контрабандой, не поверил почти никто. 

Тамара Николаевна Зибунова 

Что-то научная общественность молчит :-( ФИАН почти святое - 

водородная бомба, лазеры и тд. Что-то не верю, что таможня навела. 

Похоже на какие-то разборки по-российски 

Андрей Лощинин 

 

Ну так они просто конкурентов убирают.... Россия очень 

монополизированная в плане производства страна.  

Любое малость конкурентное производство должно быть под правильной 

крышей.  

Капитализм в стране только развивается и государство не понимает когда 

надо влазить и убирать конкурентов. Если могут производить 

качественный товар то пусть занимаются этим. Но система построена по 

другому. Любой товарооборот должен проходить через правильные 

структуры. Они свою наценку делают и потом продают. 

Они таким способом некоторые производства довели до банкротства... 

покупают у завода чуть ли не по себестоимости и потом в разы дороже 

перепродают.... 

Андрей Ростовцев 

"...директор Физического института Российской академии наук (ФИАН) 

Николай Колачевский подозревается в пособничестве контрабанде 

оптических элементов." 

https://www.facebook.com/ilia.simanovsky/posts/2633735850078623?comment_id=2633921303393411
https://www.facebook.com/olga.kanorskaya/posts/10156338153131300?comment_id=10156341029061300
https://www.facebook.com/andrei.rostovtsev/posts/2608789599182585


Внезапно "маски-шоу", бронежилеты, автоматчики, обыски в институте и 

дома. 

"По данным следствия, 12 декабря 2018 года некие лица из руководства 

фирмы «Триоптикс» вывезли из России в Германию оборудование , на которое 

направили таможенную декларацию. При этом к ней якобы было приложено 

фиктивное заключение Федеральной службы по техническому и экспортному 

контролю о невозможности использования этих двух оптических изделий при 

создании военной техники." 

"Позднее ФСТЭК это заключение аннулировала , поскольку фирма 

предоставила для его подготовки «недостоверные сведения». Со ссылкой на 

заключение специалиста Красногорского завода имени Зверева, в 

постановлении указывается, что указанные изделия «представляют собой 

полностью готовые прецизионные оптические элементы для дальнейшего 

применения в оптико-электронных приборах и комплексах военного 

назначения, относятся к продуктам военного назначения, и используются, в 

том числе в оптико-электронных приборах для пассивного наблюдения 

воздушных целей , их размеров, траекторий перемещения и скорости 

передвижения». 

Логика развития событий очень напоминает начало гонений на ученого 

Ольга Зеленина (Olga Zelenina) и, в целом, начало так называемого "Макового 

дела". Находятся некие "эксперты-специалисты", предоставляющие силовым 

структурам заключения, на основании которых вполне законная область 

деятельности внезапно объявляется вне закона. Будь то оборот пищевого 

мака или высокотехнологичное производство научных приборов. По такой 

логике любое научное сотрудничество с западными лабораториями можно 

объявить преступным. Современная физика (и не только физика) неразрывно 

связана с высокоточными приборами, в том числе оптическими. Как 

показывает практика, силовым органам не представляет труда найти 

"специалиста", который согласится подписать соответствующие 

заключения. На основании таких заключений задним числом аннулируются 

все ранее полученные в государственных структурах разрешения и то, что 

вчера еще было вполне легальным, в одночасье в чьих-то интересах 

объявляется преступным. 

После того как развалилось "Маковое дело", стало понятно, что оно имело 

заказной характер и в нем присутствовал коммерческий интерес лиц, 

связанных с силовой структурой (на то время ФСКН). Весьма вероятно, что 

https://www.facebook.com/olga.zelenina.96?__tn__=%2CdKH-R-R&eid=ARARFgtWgCsKysT7vynGHQQ7pCTcBl_VbUfMvt4FOKyYQptnphx1H3aFI-2cMecu8OfDye9ZkMlYdCxe&fref=mentions


истинная причина возбуждения дела против физического института также 

имеет заказной характер. Но это мы узнаем нескоро. 

Наступление силовиков на науку проходит по широкому фронту. Это и дело 

Виктора Кудрявцева (мораль: не общайся с зарубежными коллегами по 

электронной почте), и новый приказ Минобрнауки (мораль: вообще не 

общайся с зарубежными учеными), теперь ФИАН и высокоточные приборы 

(мораль: не изобретай и не производи ничего высокотехнологичного, - враг не 

дремлет). Очевидно, что в такой ситуации Нацпроект "Наука" сводится 

лишь к распилу выделяемых на него более 300 миллиардов рублей. 

Ольга Валиева 

Это совершенно точно рейдерский захват. А НИИ припугнули, чтобы 

независимые экспертизы по делу не давали и в проекты не совались. И не 

только по этому делу.  

Некоторые, правда, думают, что цель атаки даже не высокотехнологический 

бизнес, а банальная недвижимость. 

Сергей Шпилькин 

Пришли за грандами. 

А причины найти - тоже мне бином Ньютона. Участок на первой линии 

Ленинского проспекта, этого достаточно. 

Макс Минченко 

Боюсь, это наезд по поводу недвижимости института, остальное - 

предлоги. <...> Это не внутри Академии, на левую сторону Ленинского точат 

зубы уже лет 15. <...> Сейчас пишут "контрабанда оптических элементов". 

Полнейший бред. Имхо, у заказчика дела не хватило мощности на серьезный 

наезд: чтоб хищения, мошенничество и нецелевое, такое можно нарыть 

вообще у кого угодно - но надо копаться. Имхо, очередные рейдеры - 

девелоперы. 

Твентин Карантино 

https://www.facebook.com/olga.valieva.315/posts/2689631877766811
https://www.facebook.com/sergey.shpilkin/posts/2539356672819620
https://www.facebook.com/igor.kedich/posts/2642609002472634?comment_id=2642761102457424
https://twitter.com/t_karantino/status/1190385331754983424


Миннауки хочет лишить ФИАН права самостоятельно сдавать в аренду 

неиспользуемые помещения. Вероятно этим вызван "наезд" ГУБЭП МВД на 

ФИАН им.Лебедева 30 октября 2019г. 

Есть и люди, которые считают, что дело не в денежном интересе силовиков, а в 

том, что они пытаются растоптать потенциальный очаг сопротивления режиму. 

Николай Подосокорский 

Директор крупнейшего Физического института им. П.Н. Лебедева (ФИАН), 

член-корреспондент РАН Николай Колачевский: "Маски-шоу в тихом 

академическом районе в центре Ленинского проспекта за неделю перед 

выборами в Российскую академию наук – это сильный ход. Учитывая, что 

ФИАН исторически предоставляет свои просторные залы для процедуры 

проведения выборов в Отделение физических наук РАН – это вдвойне сильный 

ход. Не хотелось увязывать эти два события – но научная общественность 

уже сама пришла к выводу. Как говорится, либо это наводка, либо какая то 

фантастическая глупость и нескоординированносять работы силовиков. С 

другой стороны, удивляться особо нечему, все вполне укладывается в 

сценарий “охоты на ведьм’, с каждым годом набирающей обороты. 

Логический переход от “кошмаренья бизнеса” к “кошмаренью науки” - как 

никак мы входим в новый технологический уклад, важность и роль науки в 

обществе растет". 

Иван Курилла 

В Перми обыски у главы "Мемориала". В Москве обыск у директора 

Физического института Академии наук. В сети очевидно сорганизованная 

кампания против профессора Вышки. Из Шиеса какие-то обрывочные, но 

неутешительные вести. Это все только свежие новости последних суток. 

Жертвы во всех трех случаях из разных групп, - правозащитники, ученые, 

высокотехнологичный бизнес, преподаватели, но "на другой стороне" все те 

же "силовики". 

Два месяца лета были временем организации и протестов, - два месяца 

осени все больше напоминают многократно описанную ситуацию: "за кем 

пришли в этот раз?" (слово "репрессии" у нас в языке связано с ГУЛАГом и 

"тройками", как будто пока нет "троек", - это не репрессии; ну не хотите - 

не буду его использовать). 

https://www.facebook.com/podosokorskiy/posts/3556960070988305
https://www.facebook.com/ivan.kurilla.9/posts/10162173992330018


И некому окрикнуть тех самых "силовиков", - даже СПЧ уже не тот (даже не 

тот, что был еще летом). 

Кто-то ведь уже собрал все "дела" последних недель в один список? И те 

дела, что тянутся в судах, и те, где пока что "просто" обыскивают, и те, 

что уже завершились безумными сроками ни за что? 

Вот тут уже смотрю, у некоторых френдов опускаются руки, - состояние 

как перед новым исходом масштаба 2012-2013 гг. 

А дело, конечно, в том (среди прочего другого), что там - бюрократия, 

которая способна жевать общество очень медленно, независимо от эмоции 

и решимости отдельных бюрократов в каждый отдельно взятый день (а 

общество как раз от эмоций и решимости зависит). 

Бюрократия не звучит так угрожающе, как всякие "трехбуквенные" 

силовики, - но это она тут власть, а "силовики" лишь одна из ее ипостасей. 

Так вот. Бюрократию может либо смести новая революция, либо 

ограничить силы, способные к небюрократической самоорганизации.  

<...> 

 

Сейчас единственным сопротивлением бюрократам остались 

профессионалы (в разных областях, конечно). Не случайно начало осени было 

парадом "цеховых" заявлений против "Московского дела". Выслать их всех из 

страны не получится. Поэтому их и пытаются запугать. 

Александр Морозов 

...Профессионалы уже стоят плотно, небольшой группой, на льдине. Это - 

вообще говоря - уже зайцы в ожидании деда Мазая. 

Но, каковы бы ни были реальные причины обысков в ФИАН, многие 

комментаторы указывают на то, что подобные "маски-шоу" в ведущем научном 

институте страны представляют для безопасности России куда большую угрозу, 

чем два экспортированных в Германию стеклышка. 

Сергей Лесков 

https://www.facebook.com/ivan.kurilla.9/posts/10162173992330018?comment_id=10162174033425018
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=2662492910439617&id=100000368028367


Задержан директор ФИАН член-корреспондент РАН Николай Колачевский. Его 

подозревают в контрабанде в Германию оптических материалов военного 

назначения. При этом все необходимые разрешения были получены. А экспорт 

высокотехнологической продукции устами президента РФ объявлен 

стратегическим направлением подъема экономики. Можно бы гордиться 

прорывом, ан нет. Тащить и не пущать! Силовики простерли над Россией 

свои совиные крыла. 

ФИАН - институт, из которого вышли практически все наши Нобелевские 

лауреаты. В том числе Басов и Прохоров, создатели лазеров. Сегодня Басов и 

Прохоров получили бы не премию, а билет в кутузку. 

ФИАН и в прошлые эпохи не обходили репрессии. Однажды в 1930-х годах 

арестовали академика Фока. Он стал одним из ученых, которых вытащил из 

тюрьмы Капица. Сын Фока, который тоже работал в ФИАН, рассказывал 

мне, что после тюрьмы отец сказал: "Я понял, что такое свобода, когда мне 

вернули шнурки". 

Сегодня свобода - это быть плохим и никому не нужным ученым. 

Илья Симановский 

Вот и к физикам пришли. Скажу как оптик со степенью. В России с 

производством научного оборудования неважно. Когда в МИФИ мы делали 

приборные установки для "Росатома", две трети оборудования заказывали 

из США, Японии, Германии, Израиля, Литвы и др. В России есть маленькие 

группы ученых, которые делают и продают достойные вещи, но рынок узкий. 

Но узкий - не узкий, а добить его необходимо. Совсем и чтоб не встал. 

Потому что silovik-ов все больше и им надо что-то жрать. Вернее, им надо 

много жрать. Так что извините и подвиньтесь примерно все, а некоторые и 

присядьте. 

Теперь про оптические окна, чтобы было понятно. Оптическое окно - это 

окно, только не в стене дома, а в приборе. Если совсем утрировать, 

стекляшка. На стекляшку можно нанести особое покрытие - чтобы 

отражалось больше или меньше света на определенных длинах волн. Это 

сложно. Это надо индивидуально рассчитывать. Это высокие технологии. 

Есть у нас люди, которые это могут (пока есть, скоро последние уедут). И 

делают. И продают. Теперь в такую вот фирму пришли siloviki и начинают 

класть всех снизу доверху мордой в пол по цепочке, заканчивая аж 

директором ФИАНа, который совсем не при делах. Основание вот какое - 

продали несколько стекляшек немцам для метеостанции. А потом некие 

эксперты написали заключение, что эти стекляшки могут использоваться 

https://www.facebook.com/ilia.simanovsky/posts/2633735850078623


не на метеостанции, а в системе наведения оружия. И ведь наверняка могут. 

А если ты делаешь лазер и продаешь его, то им можно, скажем, не 

исследовать спектр, а запустить детонатор и что-нибудь взорвать. А если 

ты делаешь шайбы для оптических креплений, то помни, что, метко бросив 

шайбу из окопа, можно вышибить русскому солдату глаз. Так что мораль 

проста: ничего не делайте в России, потому что ГПУ само к вам придет. 

И уже совсем конкретно - Сергей Канорский, который делал стекла, 

действительно превосходный специалист, и у него заказывают продукцию 

мои друзья, которые остались в науке. Я им сейчас позвонил спросить. 

Необязательный мемуар-постскриптум. Когда я писал диплом, мы с 

аспирантом однажды вынесли из МИФИ ячейку с оптическими окнами. А 

ячейка... ну, представьте себе термос. И в боку окошко. Выносили мы ее, 

чтобы потом занести назад. Ну, допустим, подклеить ее было удобнее в 

гараже. И она была не казенная, а самодельная из <дерьма> и палок из 

собственных материалов. Никакого хищения имущества, своя вещь, но 

выглядела на неподготовленный взгляд, стремно. Мы были <раздолбаи> и, 

вместо того, чтобы спрятать ячейку в сумку, смело понесли ее через 

проходную прямо в руках. И были взяты бдительной охраной. И писали 

объяснительные. И был небольшой разнос без особых последствий.  

 

Сейчас, наверное, нас сразу бы сдали в ФСБ и следователь азартно шил бы 

дело о попытке продать отечественные секреты американцам и сделать из 

этой ячейки смертоносный боевой лазер. 

Дмитрий Бахур 

В ФИАНе обыски, обыски, допросы. Младое поколение начинает открывать 

для себя простые истины о тонкой грани продукции двойного назначения. 

Причём эта грань тонка мерцающе. Ещё вчера всё было гражданское и 

легальное, а утром - бац, бац и ты в дамках. К сожалению, молодая поросль, 

взращенная на либеральной пропаганде, что мир готов нас всех зацеловать и 

нужно со всеми дружить, не отдаёт себе отчёт, поступая на тот же 

Физтех, что наш институт - это институт двойного назначения. И всё чем 

ты будешь заниматься - тоже двойного назначения. Так что во всех сделках с 

импортными партнёрами необходимо консультироваться у 

соответствующих специалистов - что можно, а что нельзя. Лучше даже 

получить у них соответствующий документ: лицензию на убийство на 

торговлю научным оборудованием. 

https://www.facebook.com/dmitriy.bakhur/posts/10219433829383800


Ситуация осложняется тем, что молодым приходится отдуваться за 

старших товарищей. Например в ИКИ в 80-е была группа которая занималась 

радарами. Исследованиями отражений и прочее. Были очень мощные 

наработки. И все секретные в той или иной степени. Но официально это все 

было исследование океана и прочее из космоса. Так вот во время Перестройки 

лидеры этой научной группы в соответствии с духом времени начали 

говорить о необходимости сотрудничества, что наука - это для всего 

человечества, а ученые друг друг братья и прочая чепуха. В общем: мир, 

дружба жвачка. И на волне всеобщей любви и братства продавили 

возможность научного обмена. Только обмен пошел в одну сторону. Т.е. они 

все разработки отдали американцам. А потом и сами перебрались в Штаты. 

А Контора - наверняка - это не забыла. И теперь будут дуть и на воду. Очень 

пристально следить за всеми разработками двойного назначения. На 

Физтехе - это всё. Других у нас нет. Поэтому я и говорю, что молодым 

придётся отдуваться за старших товарищей. 

Антон Бойм 

Наука, похоже, кончилась - пока дворники рулят учеными и страной, 

перспектив никаких. 

Сергей Травин 

Больше всего шокирован 17-значным номером уголовного дела... 

А вообще нам все чаще напоминают, что люди первого и еще нескольких 

следующих сортов обязательно имеют погоны. 

Очкарики из НИИ - люди как раз 17-го сорта. 

Марат Шамсутдинов 

До этого не беспокоились, думали что физиков не тронут. Времена 

поменялись - теперь атомные вундервафли на союзмультфильме рисуют. 

Скрипач не нужен. 

Евгений Смирнов 

Но есть и плюсы. когда оно окончательно ликвидирует науку и уедут все 

умные, в качестве питекантропа, вооруженного деревянной палкой, 

<российское государство> будет гораздо безопаснее. 

https://www.facebook.com/yuri.kovalev.90/posts/2224405504525481?comment_id=2224505727848792
https://www.facebook.com/yuri.kovalev.90/posts/2224405504525481?comment_id=2224579734508058
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=2479225469025122&set=p.2479225469025122&type=3&permPage=1
https://www.facebook.com/ilia.simanovsky/posts/2633735850078623?comment_id=2633763766742498


 

Vadim Vashchenko 

Так и надо!  

Больше ада!  

Вам не вылезти из зада!  

В нём Расея, ваша мать,  

Будет вечно прозябать! 

Like · Reply · 4 · 3h 

Alexander Pavlenko 

Очень односторонняя. субьективная подборка мнений. Совершенно не освещена позиция 

державников. Неужели истинные патриоты не сказали по этому поводу ничего яркого, 

запоминающегося, афористичного? Не верю. Не может этого быть. 

Like · Reply · 6h · Edited 

Vladimir Gorin 

Вот хорошо болтать просто так, для балды! Нет чтобы создать специально обозначенную 

группу против произвола власти Путина В.В.. Сказать все - мы против него и всё! А больше 

ничего и не надо! Только - против Путина! И тогда сразу сдвинется с мёртвой точки застой 

неосталинизма,.. который насаждает Путин, в России! Вот так надо действовать, а не строить 

сказки о разных бедах, не называя конкретного источника этих Бед. 

 

======================================== 

 

 

https://www.bfm.ru/news/428408  

ДИРЕКТОР ФИАНА ОБ ОБЫСКАХ: ОЧЕРЕДНОЙ ВИТОК ОХОТЫ НА ВЕДЬМ 

ЗА НЕДЕЛЮ ДО ВЫБОРОВ В РАН 

Текст:Business FM 

 

Директор Физического института РАН Николай Колачевский, отпущенный под подписку о невыезде, 
поделился с Business FM своими предположениями о том, с чем связаны обыски, которые прошли у него 
дома и на работе 

https://www.facebook.com/vadim.vashchenko.58
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Николай Колачевский. Фото: 

скриншот с видео 

Обновлено в 16:40 

Директор Физического института имени Лебедева РАН Николай Колачевский в беседе с Business FM 
высказался об обысках, прошедших 30 октября у него дома и в институте. По его словам, претензии 
следственных органов связаны с фирмами, которые арендуют помещения в институте. Николая 
Колачевского отпустили под подписку о невыезде. 

Какие претензии вам предъявляют? 

Николай Колачевский: Я могу только цитировать документы, потому что на самом деле на 

словах все было как-то очень вежливо и туманно. По документам — пособничество в 

контрабанде элементов, которые могут быть использованы для военной техники. С 

содержательной точки зрения я за день кое-что смог выяснить. У нас есть арендаторы, их 

немного, около 20 фирм, все в основном технологического характера, они занимают 

небольшую часть площади. Одна из таких компаний, «Триоптикс», в частности, по-видимому, 

занималась экспортом оптических элементов, и камнем преткновения явились два так 

называемых окошка — такие стеклянные диски размером с тарелку, которые таможня не 

пропустила и рассмотрела как какой-то нарушающий их регламент товар. ФИАН к этому 

отношения вообще никакого не имеет, но все это почему-то получило такой яркий резонанс, 

что меня это скорее больше удивляет, то есть несопоставимый масштаб имиджевых потерь, 

когда 30 автоматчиков летают по организации и устраивают такой шмон, квартирные обыски. 

Вчера меня свозили в Следственный комитет, сказали, что у меня подписка о невыезде, 

сегодня в семь вечера будет допрос, причем в каком статусе, непонятно: то ли свидетель, то 

ли обвиняемый, то ли соучастник. Пока сказали на словах, бумаг, кроме ордера на обыск у 

себя в квартире, я не видел. 

Что-то в ходе обыска у вас в квартире изъяли? 

Николай Колачевский: Нет, у меня чистый акт. И на рабочем месте в институте тоже. 

Все-таки ваша деятельность активно связана с международными контактами. У вас были в 

планах, может быть, какие-то конференции, мероприятия за рубежом? 

https://scientificrussia.ru/articles/v-nauke-vazhna-neozhidannost


Николай Колачевский: В ближайшее время у меня был план съездить на семинар по 

квантовым технологиям в Австрию на два дня через неделю. Работу вообще можно сейчас в 

унитаз спустить целиком. Причем недельки на две минимум, если ничем все это не кончится. 

Зарубежная научная деятельность вообще еще под большим вопросом, и я пессимистично на 

это смотрю. 

Коллеги из-за рубежа задают какие-то вопросы? 

Николай Колачевский: Понимаете, мы вошли в новую формацию. То есть в ФИАНе всегда 

делалось очень много серьезных закрытых работ, даже не то чтобы закрытых, но на 

государственном уровне. Все-таки водородная бомба Сахаровым была спроектирована, 

лазеры изобретены в ФИАНе, термоядерный синтез в ФИАНе, и кабинет директора ФИАНа — 

это такое место, к которому всегда с уважением относились, там очень много исторических 

вещей. И когда туда 20 мужиков заходят, не важно, с какими погонами, и начинают вас 

шмонать, это новое. Все очень напряжены, удивлены, потому что арендаторы есть у всех, 

связать деятельность института с деятельностью арендаторов, например, можно всегда. 

Причем масштаб я бы оценивал, если говорить конкретно про эти детали, о которых идет 

речь, в 100 тысяч рублей. Такой вот у меня в голове масштаб. То есть здесь даже денег нет. 

Вообще непонятно, если говорить про меня конкретно или про институт, какой у меня был бы 

мотив, чтобы нарушать безопасность страны. Вроде наоборот, мы за безопасность страны все 

ратуем, все директора со всех отделений, это наша вахта, причем широким фронтом идем. Я, 

честно сказать, просто рассматриваю это как какой-то очередной виток охоты на ведьм, 

причем довольно неумный виток, тем более за неделю перед выборами в РАН, к которым 

привлечено внимание всей страны. У нас выборная процедура по отделению физических наук 

происходит в ФИАНе. 

Может, в этом причина? 

Николай Колачевский: Может. Домысливать можно очень много, но коллеги-ученые 

связывают это напрямую, хотя я не сторонник. У меня просто вопрос дикой 

нескоординированности этих служб, такое у меня скорее ощущение. Там же была ФСБ, 

которая на самом деле была в курсе всех этих проблем давно, если они даже были, там был 

Следственный комитет и ГУБЭП МВД. Все трое, полный букет. 

Вы сказали, что ФСБ была в курсе этих проблем, что вы имеете в виду? 

Николай Колачевский: У нас же есть куратор в институте, наш институт курируется 

федеральной службой. Федеральная служба в курсе всей деятельности всех наших 

арендаторов. Поэтому тут тоже говорить, что кто-то что-то утаивал... Информации, которая 

была скрыта от спецслужб, не было. 

Выборы в Российскую академию наук пройдут в середине ноября. Планируется закрыть 76 вакансий 
академиков и 171 вакансию членов-корреспондентов. Голосование проходит в один тур: кандидату нужно 
получить две трети голосов от академиков РАН и не менее половины от списочного состава академиков. 

Из-за обысков позиции Колачевского могут быть подорваны, считает математик, академик РАН Виктор 
Васильев: «Есть такое правило, что, если возникает какой-то шум вокруг какой-то персоны, то, к сожалению, 
это приводит к тому, что этот человек не проходит. Проходят, как правило, те, про кого известно что-то 
хорошее и по поводу которого ни у какой из сторон нет ничего громкого. Считается, что лучше сидеть тихо. В 



данном случае, конечно, то, что он директор, имеет микроскопическое значение по сравнению с 
произошедшими событиями». 

Николаю Колачевскому 47 лет, Физический институт имени Лебедева РАН он возглавляет с 2015 года. В 
этом году институт празднует юбилей — 85 лет. В его стенах работали семь нобелевских лауреатов, институт 
публикует 1,5 тысячи научных статей в год, отметил Колачевский. Ранее президент РАН Александр Сергеев 
заявил, что обыски связаны с хозяйственной, а не с научной деятельностью института. 

======================================================== 

https://www.mk.ru/incident/2019/10/30/direktor-fiana-posle-obyskov-vorvalis-v-dom-i-kopalis-v-

detskikh-pampersakh.html  

Директор ФИАНа после обысков: ворвались в дом и 

копались в детских памперсах 

Руководитель ведущего института оказался в ответе за арендаторов 

30.10.2019 в 21:22, просмотров: 18170  

Физического института им. Лебедева РАН Николай Колачевский целый рабочий день в среду 

провел в разъездах с сотрудниками Главного управления экономической безопасности и 

противодействия коррупции МВД. С утра обыски проводились у арендаторов института на 

Ленинском проспекте, вечером — в квартире директора. Искали, как следовало из ордера 

на обыск в квартире физика, высокотехнологическую оптику, приготовленную к 

контрабанде. 

 

Фото: scientificrussia.ru 

Как рассказал «МК» по телефону сам Николай Колачевский, следственные мероприятия 

начались утром, когда выходящего из подъезда своего дома на юго-западе Москвы 

директора встретили двое полицейских с... автоматами и повезли в его же институт. 

https://scientificrussia.ru/articles/kommentarij-prezidenta-ran-a-m-sergeeva-po-povodu-obyskov-v-fian
https://www.mk.ru/incident/2019/10/30/direktor-fiana-posle-obyskov-vorvalis-v-dom-i-kopalis-v-detskikh-pampersakh.html
https://www.mk.ru/incident/2019/10/30/direktor-fiana-posle-obyskov-vorvalis-v-dom-i-kopalis-v-detskikh-pampersakh.html


Оказывается, все происходило в рамках уголовного дела, возбужденного еще 17 октября 

отделом по расследованию особо важных дел Московского межрегионального следственного 

управления на транспорте СК РФ по признакам преступления по ч.3 ст 226.1 УК РФ 

«Контрабанда оборудования, которое может быть использовано при создании иной военной 

техники, совершенная организованной группой». 

Как следует из материалов дела, речь шла не о деятельности сотрудников научной 

организации, а об арендаторах площадей института - ООО «Триоптикс», а также 

неустановленных лицах, которые ранее, 12 декабря 2018 года, уже переместили незаконно 

два оптических изделия через границу для вывоза в Германию. Они приложив к декларации 

фиктивное заключение Федеральной службы по техническому и экспортному контролю РФ о 

невозможности использования данных изделий при создании военной техники. 

Оказалось, что речь шла о готовых прецизионных оптических элементах для применения в 

оптико-электронных приборах и комплексах военного или двойного назначения. Эти 

элементы могли также использоваться в приборах для пассивного наблюдения воздушных 

целей, определения их размеров, траекторий перемещения и скорости. 

Спрашивается, при чем тут директор института, который, по его словам, и знать не знал ни 

о каких оптических приборах, которыми занимались его арендаторы. 

Логика оказалась до банальности проста: раз сдавал помещение, значит «может быть 

причастен». 

В итоге, ничего не найдя в институте у подозреваемых арендаторов, вечером решили 

обыскать жилище... директора. И Колачевского снова повезли на полицейской машине … 

обратно домой. Опять искали секретную оптику. Не найдя, поинтересовались, не хранит ли 

член-корреспондент РАН, в доме которого в это время были супруга и годовалая дочка, 

наркотики или незарегистрированное оружие... 

-Я не знаю, что может происходить у арендаторов, я не был посвящен в их дела, - говорит 

Николай Николаевич. - В принципе у нас периодически проходят всевозможные проверки, 

такова уж специфика института. Но одно дело производить какие-то обыски по месту 

работы и совсем другое - вторгаться в личное пространство, в семью. Оперуполномоченный 

может вот так вот, без каких-то предварительных проверок вторгнуться в мою квартиру и 

спросить — не храню ли я наркотики? Если грань между понятиями в процессуальном 

ведении дела настолько тонка, все это очень расстраивает. Оказывается сотрудники 

правоохранительных органов могут без всяких предварительных проверок ворваться в дом 

и копаться в детских памперсах? Естественно, у меня дома не нашли ничего крамольного... 

По словам Колачевского вечером около 19 часов, не найдя контрабандной оптики в его 

квартире, его снова повезли в институт, это был уже третий рейс за день. 

Директор ФИАНа считает, что данная ситуация могла быть неспроста синхронизирована за 

неделю до выборов новых членов Российской академии наук, а именно в ее Отделение 

физических наук, которые должны пройти 11-12 ноября именно в ФИАНе. 

-Меня больше всего беспокоит имидж института, - говорит Николай Николаевич. - Его очень 

легко запятнать, тем более по вопросу, касающегося оптики, где ФИАН всегда был в 

лидерах. Именно здесь был в свое время изобретен первый лазер Николаем Басовым и 

Александром Прохоровым. Мы создаем деликатные установки, которые никто в стране не 

делает. Если сейчас это начать «схлопывать» по непонятным заявлениям, это - трагедия. 

После такого, если окажется, что судьба директора и целого института зависит от 

деятельности арендаторов, мне захочется всех арендаторов выгнать и расторгнуть с ними 

все договора. Иначе получается, что я, как директор, не могу контролировать ситуацию. Это 

все очень болезненно для ФИАНовцев. 

Комментарий президента РАН А.М.Сергеева по поводу обысков в ФИАН: 

«Физический институт – это ведущая научная организация в области физики в нашей 

стране. Институт работает на самом высоком уровне под руководством директора, член-

корреспондента РАН Колачевского Николая Николаевича. То, что сегодня происходит 

совершенно точно не связано с научной деятельностью этого Института. Как мы 



представляем, это вопросы, связанные с хозяйственной деятельностью, к которой РАН не 

имеет отношения. Это поле административного взаимодействия Института с Министерством 

науки и высшего образования. Поэтому мы не можем прокомментировать вопросы, 

связанные с хозяйственной деятельностью, и то, что Институту инкриминируется. Но с точки 

зрения научной, могу сказать, что это наш флагманский Институт. Н.Н.Колачевский в 

последние годы эффективно работает как директор ФИАН». 

Читайте наши новости первыми - добавьте «МК» в любимые источники. 
Наталья Веденеева  

======================================================= 

http://zavtra.ru/events/fsb_prishla_za_chlenkorom_akademii_nauk  

ФСБ пришла за членкором Академии наук 

• Алексей Иванов  

 

Вечером 30 октября СМИ сообщили о задержании директора Физического 

института имени П. Н. Лебедева (ФИАН) РАН, члена-корреспондента РАН Николая 

Колачевского. 

https://news.yandex.ru/index.html?from=rubric&favid=1429
https://www.mk.ru/authors/natalya-vedeneeva/
http://zavtra.ru/events/fsb_prishla_za_chlenkorom_akademii_nauk
http://zavtra.ru/blogs/authors/15259
http://zavtra.ru/blogs/authors/15259


Источник "Интерфакса" говорил о хищении. Источник РБК уточнял, что 

следственные действия связаны с завышением цен по госконтрактам. "В ФИАН 

проводились обыски — в бухгалтерии и в договорном отделе. Директор в течение 

дня был под наблюдением сотрудников ФСБ, потом его посадили в машину и 

повезли домой на обыск", - сказала "Интерфаксу" помощник директора ФИАН 

Наталья Тарасенко. 

До Колачевского дозвонилась Газета.Ру, которой директор ФИАН пояснил: "Это 

были нормальные «маски-шоу», ворвались в бронежилетах, с автоматами". Более 

развёрнутый комментарий Колачевский дал порталу "Научная Россия": группа 

людей (в масках и с автоматами) схватила его у подъезда, когда он выходил с 

мусорным ведром. Отвезли в институт и на протяжении шести часов беседовали. 

Затем вежливо попросили проехать домой для проведения обысков там. "Здесь 

сотрудники предъявили ордер на обыск, где было написано, что меня 

подозревают в пособничестве контрабанде оптических элементов. Обыск был 

посвящён поиску этих оптических элементов, что отмечено в протоколе обыска", - 

рассказал Колачевский. 

31 октября выяснилось, что следаки пока отпустили директора Физического 

института РАН под подписку о невыезде. "Вчера целый день были мероприятия, в 

22:00 отвезли в Следственный комитет. Объявили фактически о том, что мы 

находимся под подпиской о невыезде. Статус у нас пока не определённый — то ли 

свидетели, то ли обвиняемые, то ли причастные к делу. Сегодня в 19:00 допрос в 

Следственном комитете", - поведал он корреспонденту ТАСС. 

"Интерфаксу" Колачевский сообщил, что в мероприятиях в ФИАНе участвовали три 

десятка человек: "Пара автобусов автоматчиков". Он утверждает, что вопросы 

возникли к ООО "Триоптикс" (занимается "научными исследованиями и 

разработками в области естественных и технических наук; руководитель и 

бенефициар - некая Ольга Канорская), которое арендует помещения в ФИАН. "Как 

я понял из ордера на обыск, камнем преткновения явилась поставка фирмой 

«Триоптикс» в Германию двух оптических окошек... Мне сложно оценить, 

насколько большую угрозу безопасности России могут нанести эти две стекляшки, 

однако то, что происходило вчера в институте, несомненно, вызвало широчайший 

резонанс как в России, так и по всему миру и явно не в нашу пользу... 

Сегодня имиджу института, столь бережно сохраняемого сотрудниками, нанесён 

огромный ущерб. Кабинет-музей директора, в котором работали такие 

выдающиеся учёные-директора, как академики Скобельцын, Басов, Келдыш, 

Крохин и Месяц, был впервые в истории перевёрнут вверх дном «вежливыми 

людьми» в целях «отыскания и изъятия предметов, ценностей и информации, 

добытых преступным путём»... Через неделю в РАН состоятся выборы новых 

членов, и ФИАН традиционно предоставляет помещения для процедуры 

проведения выборов в Отделение физических наук Академии. Не хотелось 

увязывать эти два события — но научная общественность уже сама пришла к 

выводу... С другой стороны, удивляться особо нечему, всё вполне укладывается в 

сценарий «охоты на ведьм», с каждым годом набирающей обороты. Логический 

переход от «кошмарения бизнеса» к «кошмарению науки»", - возмущается 

Колачевский. 

 

Экая прыть! Только-только заинтересовались органы, и сразу привычные мантры 

об "охоте на ведьм, с каждым годом набирающей обороты". Дело о контрабанде 

оптических элементов = "кошмарение науки". 



Подобная риторика нарастает как снежный ком. Вот уже "Эхо Москвы" голосит о 

наличии у Колачевского жены и годовалой дочери, которым пришлось пережить 

обыск. А Business FM делает характерные обобщения: "Известно, что дело учёного 

ведет ФСБ. Впрочем, об этом деле стоит говорить в свете других. Последние 

годы, а особенно месяцы, всё чаще под арест попадают представители 

интеллектуальной элиты. Учёные, режиссёры. Только в этом году: арестован 

зампред Сибирского отделения РАН Иван Благодырь, под домашним арестом 

бывшие руководители новосибирской клиники Мешалкина, дело Кирилла 

Серебренникова, и так далее. И всё это так называемые «хозяйственные 

дела». Мы не можем утверждать, что такие люди, попавшие под арест, не 

допустили какие-то нарушения. В конце концов, они не бухгалтеры, их главное 

дело — наука и искусство. Но они, конечно, ставят подписи на документах. И 

даже если действительно они что-то нарушили, то нужно всегда задать вопрос: с 

какой целью? И, может быть, сначала стоит разобраться, прежде чем надевать 

наручники?". Знакомая песня. 

"Об этом как-то с такой устрашающей частотой мы слышим, и возникает вопрос, а 

что, это действительно так? Или здесь некая тенденция, которая проводится в 

жизни в силу каких-нибудь, может, иных причин. И такое впечатление, что в 

значительной мере это не то что на пустом месте, а в силу возможного 

толкования ныне существующих правил, законов, инструкций", - комментирует 

BFM ведущий научный сотрудник Института космических исследований РАН Натан 

Эйсмонт. Член совета Общества научных работников Андрей Цатурян: "Сами 

условия, в которых оказывается директор научного института, они совершенно 

чудовищные, именно в связи с огромным количеством сложных правил, законов". 

 

Николаю Николаевичу Колачевскому 47 лет. Уроженец подмосковного г. 

Долгопрудный, окончил факультет общей и прикладной физики МФТИ, доктор 

физико-математических наук. Специалист в области прецизионной лазерной 

спектроскопии, рентгеновской, нелинейной и квантовой оптики, лазерного 

охлаждения. С 1997 года работает в Физическом институте имени П. Н. Лебедева 



РАН. В 2011-м избран членом-корреспондентом РАН, в 2015 году - директором 

ФИАН. Профессор кафедры № 78 Национального исследовательского ядерного 

университета "МИФИ". 

 

======================================================== 

https://www.interfax.ru/russia/682475  

Директор ФИАНа рассказал, с чем 
были связаны обыски в институте 
Есть обновление от 20:12 → 

Ученый совет ФИАН назвал акцией устрашения действия силовиков при обысках в институте 

Москва. 31 октября. INTERFAX.RU - Директор Физического института имени 

Лебедева (ФИАН) Российской академии наук (РАН) Николай Колачевский 

рассказал, с чем связаны следственные мероприятия в здании научно-

исследовательского центра и у него дома: причиной, по его словам, стала 

поставка в Германию оптических элементов компанией, которая арендовала 

помещения в ФИАНе. 

"Как я понял из ордера на обыск, камнем преткновения явилась поставка 

фирмой "Триоптикс" в Германию двух оптических окошек (размером с 

крышку небольшой кастрюли), задержанных на таможне. По моим общим 

представлениям - деталей, увы, не знаю, - ценность таких окошек составляет 

от 50 до 100 тысяч рублей", - сказал Колачевский "Интерфаксу" в четверг. 

https://www.interfax.ru/russia/682475
https://www.interfax.ru/russia/682728


Он пояснил, что ФИАН сдает небольшую часть своих помещений в аренду, 

причем акцент делает на размещении высокотехнологических компаний, а 

все договоры аренды проходят согласование в Минобрнауки России 

(ведомство исполняет функции учредителя ФИАНа). Фирма "Триоптикс", к 

которой, по словам Колачевского, возникли вопросы у правоохранительных 

органов, - это одна из компаний-арендаторов, которая занимается 

производством оптических элементов: "зеркал, подложек, пластинок и линз". 

"Мне сложно оценить, насколько большую угрозу безопасности России могут 

нанести эти две стекляшки, однако то, что происходило вчера в институте, 

несомненно, вызвало широчайший резонанс как в России, так и по всему миру 

и явно не в нашу пользу", - сказал Колачевский. 

По данным СПАРК-Интерфакс, ООО "Триоптикс" зарегистрировано в Троицке, 

основной вид деятельности - "научные исследования и разработки в области 

естественных и технических наук". Руководителем и бенефициаром юрлица 

является предприниматель Ольга Канорская. 

Директор ФИАНа отметил, что его институт празднует в этом году 85-летний 

юбилей. Именно в ФИАНе была разработана первая водородная бомба, 

изобретен принцип работы лазера, заложены фундаментальные основы 

современной оптики, электроники, физики частиц и астрофизики. Институт 

публикует свыше 1,5 тыс. научных статей и материалов в год, в его стенах 

работали семь Нобелевских лауреатов, перечисляет Колачевский. 

"Сегодня имиджу института, столь бережно сохраняемого сотрудниками, 

нанесен огромный ущерб. Кабинет-музей директора, в котором работали 

такие выдающиеся ученые-директора, как академики Скобельцын, Басов, 

Келдыш, Крохин и Месяц, был впервые в истории перевернут вверх дном 

"вежливыми людьми" в целях "отыскания и изъятия предметов, ценностей и 

информации, добытых преступным путем", - сказал директор ФИАНа. 

Он также обратил внимание на то, что через неделю в РАН состоятся выборы 

новых членов, и ФИАН традиционно предоставляет помещения для 

процедуры проведения выборов в Отделение физических наук академии. 

"Не хотелось увязывать эти два события - но научная общественность уже 

сама пришла к выводу. Как говорится, либо это наводка, либо какая-то 

фантастическая нескоординированность работы силовиков. С другой 

стороны, удивляться особо нечему, все вполне укладывается в сценарий 

"охоты на ведьм", с каждым годом набирающей обороты. Логический переход 

от "кошмарения бизнеса" к "кошмарению науки": как-никак мы входим в 



новый технологический уклад, важность и роль науки в обществе растет", - 

сказал Колачевский. 

Об обысках в ФИАНе сообщалось накануне, 30 октября. Колачевский сказал, 

что на выходе из подъезда его задержала "группа людей в масках и с 

автоматами" и отвезла в ФИАН на "арендованные территории". Сотрудники 

полиции, по словам Колачевского, вели с ним беседу в течение шести часов, 

причину мероприятий ему поначалу объяснили "как проблему с фирмами, 

которые арендуют помещения в институте". После мероприятий в институте 

его повезли на обыск домой, в квартиру, после чего снова повезли на 

следственные мероприятия в институт. 

По словам Колачевского, в 19:00 в четверг он приглашен на допрос в СК, после 

которого будет определен его процессуальный статус, в настоящее время он 

отпущен под подписку о невыезде. Обыски, по информации самого 

Колачевского, проводились при участии сразу трех ведомств - СК, ФСБ и МВД - 

в рамках уголовного дела о пособничестве контрабанде оптических 

элементов. 

Президент РАН Александр Сергеев ранее заявил, что обыски связаны с 

хозяйственной, а не с научной деятельностью института. 

"Интерфакс" не располагает комментарием правоохранительных органов по 

поводу обысков в ФИАНе и дома у директора института. Агентство запросило 

комментарий у Минобрнауки России. 

Николай Колачевский ФИАН РАН Триоптикс Германия  

Подписаться на рассылку новостей  

НОВОСТИ ПО ТЕМЕ 

31 октября 10:46  

Задержанного главу Физического института РАН отпустили под 

подписку о невыезде 
 

30 октября 17:52  

Директор Физического института РАН задержан по подозрению в 

хищении 
------------------------------------------------------------------ 
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Путин провел перестановки в 
руководстве Следственного 
комитета, МВД и МЧС 

Москва. 4 ноября. INTERFAX.RU - Президент Владимир Путин подписал указ об 

освобождении от должности некоторых руководителей Следственного 

комитета РФ, МВД России и МЧС России федерального и регионального 

уровня. 

В частности, от занимаемых должностей освобождены руководитель 

четвертого следственного управления Главного следственного управления 

СКР, генерал-лейтенант юстиции Руслан Ибиев, главный инспектор МВД, 

генерал-майор полиции Ефрем Романов, начальник Главного управления МЧС 

по Республике Крым, генерал-майор внутренней службы Александр Еремеев, 

первый заместитель начальника ГУ МЧС по Москве, генерал-майор Сергей 

Журавлев. 

Кроме того, в отставку отправлен министр внутренних дел по Карачаево-

Черкесской Республике, генерал-майор полиции Игорь Трифонов. Среди 

отставников также начальник управления МВД РФ по Тюменской области, 

генерал-майор полиции Юрий Алтынов; начальник ГУ МЧС по Кировской 

области, генерал-майор внутренней службы Михаил Лихачев; начальник 

Управления информационных технологий и связи МЧС РФ, генерал-майор 

Сергей Власов; первый замначальника ГУ по обеспечению охраны 

общественного порядка и координации взаимодействия с органами 

исполнительной власти субъектов РФ МВД РФ, генерал-майор полиции 

Александр Мельников, а также директор и заместитель директора 

Департамента готовности сил и специальной пожарной охраны МЧС Максим 

Максименко и Владимир Дежкин. 

Путин своим указом также назначил нескольких новых руководителей. 

Согласно документу, полковник полиции Дмитрий Баранов стал 

заместителем начальника ГУ МВД России по Санкт-Петербургу и 

Ленинградской области - начальником полиции. 

Генерал-лейтенант внутренней службы Игорь Кобзев назначен заместителем 

главы МЧС России - главным государственным инспектором РФ по пожарному 

надзору. 



Полковник внутренней службы Александр Кузьмин стал начальником 

управления ФСИН по Тверской области, а полковник внутренней службы 

Алексей Чириков - начальником управления ФСИН по Республике 

Башкортостан. 

Кроме того назначены на пятилетний срок: Сергей Карапетян - прокурором 

Смоленской области; генерал-лейтенант юстиции Кирилл Левит - 

руководителем следственного управления СКР по Воронежской области, 

генерал-майор юстиции Вячеслав Сухоруков - руководителем следственного 

управления СКР по Бурятии. 

Дело против Александра Мельникова 

Первый замначальника ГУ по обеспечению охраны общественного порядка и 
координации взаимодействия с органами исполнительной власти субъектов 
РФ МВД РФ Александр Мельников обвиняется в покушении на особо крупное 
мошенничество (ч. 3 ст. 30 - ст. 159 УК РФ). Он был задержан 25 сентября, а 
позднее арестован на два месяца. 

По версии следствия, генерал и трое его сообщников разработали план, целью 
которого было вымогательство у предпринимателя 100 млн рублей за то, 
чтобы его не привлекли к уголовной ответственности. 

Владимир Путин  

 

========================================== 

https://www.poisknews.ru/ran/direktor-fian-nikolaj-kalachevskij-opublikoval-otkrytoe-obrashhenie-k-

chlenam-chlenam-ofn-ran/  

Директор ФИАН опубликовал 

открытое обращение к членам РАН 

2 комментария 

4 мин 

1.11.19 

Директор ФИАН Николай Колачевский опубликовал обращение к членам ОФН РАН, в котором 

рассказал подробности произошедшего на днях обыска в здании института, рассказал о своем 

нынешнем статусе и заодно поздравил ФИАН с юбилеем. Ниже приводим его обращение 

полностью: 

 C юбилеем, ФИАН! 
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Министерство внутренних дел, Федеральная служба безопасности и Следственный комитет 

нашли оригинальный и яркий способ “поздравить” ведущий физический институт страны – 

ФИАН – с 85и летним юбилеем: вчера в стенах одного из крупнейших научных институтов 

страны и в квартире директора прошли обыски. 

ФИАН имени П.Н. Лебедева –знаковое место в советской и российской науке: в его стенах 

ковался ядерный щит СССР, была разработана первая водородная бомба, изобретен принцип 

работы лазера, выполнялись работы по лазерному термоядерному синтезу, заложены 

фундаментальные основы современной оптики, электроники, физики частиц и астрофизики. 

Результат –7 нобелевских лауреатов и огромное количество государственных наград его 

сотрудникам. 

Из новейших достижений – создание научного спутника “Спектр-Р” и программы 

“Радиоастрон”, комплекса протонной терапии для лечения онкологических заболеваний, 

медицинского томографа, точнейших оптических атомных часов, всемирное научное 

признание, 1500 публикаций в год в ведущих журналах, новые научно-лабораторные 

комплексы, заполненные современнейшим оборудованием и серьезная программа по 

привлечению талантливой молодежи. Сегодня имиджу Института, столь бережно 

сохраняемого сотрудниками, нанесен огромный ущерб. 

Кабинет-музей директора, в котором работали такие выдающиеся ученые-директора, как 

академики Скобельцын, Басов, Келдыш, Крохин и Месяц был впервые в истории перевернут 

вверх дном “вежливыми людьми” в целях “отыскания и изъятия предметов, ценностей и 

информации, добытых преступным путем’. Серьезные оперативники из трех ведомств (всего я 

насчитал человек 30) при поддержке автоматчиков в масках на весь день полностью 

заблокировали работу организации. Выдвигаемое обвинение по уголовному делу 

№11902009601000064 от 17 октября сего года – без малого пособничество в контрабанде 

оборудования, совершенного организованной группой. Поиски такой контрабанды и 

документов как у меня дома так ни на рабочем месте, как говорится, “результатов не дали’. 

Прошли сутки с начала оперативной операции и мне удалось немного разобраться в чем же 

собственно обвиняют меня, а заодно и ФИАН. 

ФИАН сдает в аренду небольшую часть своих помещений, причем акцент делается на 

размещении высокотехнологических компаний. Пример – троицкий технопарк ФИАН, работа 

которого высоко оценена Министерством науки и образования и Правительством Москвы. 

Одна из таких компаний-арендаторов, фирма “Триоптикс” занимается производством 

оптических элементов – зеркал, подложек, пластинок и линз. Со всеми фирмами-арендаторами 

заключается договор, который проходит согласование с Миннаукой. Как я понял из ордера на 

обыск, камнем преткновения явилась поставка фирмой “Триоптикс” в Германию двух 

оптических окошек (размером с крышку небольшой кастрюли), задержанных на таможне. По 

моим общим представлениям (деталей, увы, не знаю) ценность таких окошек составляет от 50 

до 100 тысяч рублей. 

Мне сложно оценить, насколько большую угрозу безопасности России могут нанести эти две 

стекляшки, однако то, что происходило вчера в Институте, несомненно, вызвало широчайший 

резонанс как в России, так и по всему миру и явно не в нашу пользу. 

Маски-шоу в тихом академическом районе в центре Ленинского проспекта за неделю перед 

выборами в Российскую академию наук – это сильный ход. Учитывая, что ФИАН исторически 

предоставляет свои просторные залы для процедуры проведения выборов в Отделение 

физических наук РАН – это вдвойне сильный ход. Не хотелось увязывать эти два события – но 

научная общественность уже сама пришла к выводу. 



Как говорится, либо это наводка, либо какая то фантастическая глупость и 

нескоординированность работы силовиков. С другой стороны, удивляться особо нечему, все 

вполне укладывается в сценарий “охоты на ведьм’, с каждым годом набирающей обороты. 

Логический переход от “кошмаренья бизнеса” к “кошмаренью науки” – как никак мы входим в 

новый технологический уклад, важность и роль науки в обществе растет. 

На всякий случай – статус мой пока не ясен – то ли свидетель, то ли обвиняемый, но 

ощущениям ближе всего к “врагу народа”, во всяком случае подписка о невыезде уже есть. 

Сегодня на допросе в Следственном комитете выяснят, им виднее. 

Коллегам по науке – огромное спасибо за поддержку. 

А силовым структурам – спасибо за оригинальное поздравление!» 

Андрей Горбачев 

Обнаружена рекордно маленькая черная дыра 

------------------------- 

• tkalya 

02.11.2019 в 09:27  

Все это крайне печально. Повод, по которому возбудились сразу три правоохранительных 
ведомства, не выглядит ни достаточным, ни необходимым. Ну а то, как они действуют, вызывает 
лишь чувство недоумения и стыда. Да, стыда за страну, в которой один попадает под уголовное 
преследование просто за выполнение своих прямых обязанностей, а другой без последствий для 
карьеры издает печально знаменитый приказ Минобрнауки №1 дсп от 11 февраля 2019 г. В 
такой ситуации директорам институтов РАН можно только посочувствовать. Они ходят по краю. 
А ведь в настоящее время в руководстве большинства институтов Академии стоят, как правило, 
успешные научные работники высочайшего класса. Многих из них с радостью взяли бы на 
работу лучшие зарубежные исследовательские центры. Но эти чудаки решили послужить 
Родине и взвалили на себя груз весьма далеких от науки проблем. Казалось бы, их надо всячески 
поддержать, а не кошмарить и заставлять расплачиваться за несовершенство нашего 
законодательства. Но похоже, что сегодня избежать неприятностей можно лишь одним способом 
— ничего не делать. Вообще ничего. И если этого добивается политическое руководство страны, 
то оно на верном пути. 
Евгений Ткаля, д.ф.-м.н., гнс, ФИАН 

Ответить 

• Павел Иванников 

03.11.2019 в 15:09  

Открытое письмо в Президиум РАН. 
Как стать академиком РАН. 
Мой отец, академик РАН В.П. Иванников, создал хорошую школу программистов, имеет много 
научных трудов и изобретений. 
Открытое Письмо в РАН касается А.И. Аветисяна и его деятельности на посту директора ИСП им. 
В.П. Иванникова РАН (Ivannikov ISPRAS). 
ИСП РАН (ISPRAS) был создан моим отцом в 1994 году. В августе 2015 году, мой отец, Иванников 
В.П., “посадил” на место Директора, зицпредседателя Арутюна Аветисяна. В октябре 2016 
приложил титанические усилия для избрания Арутюна Аветисяна чл.-корр. РАН , а 26.11.2016 и 
27.11.2016 года по неизвестным причинам совершил две попытки суицида, одна из которых.. 
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https://www.poisknews.ru/user/tkalya/
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https://www.poisknews.ru/ran/direktor-fian-nikolaj-kalachevskij-opublikoval-otkrytoe-obrashhenie-k-chlenam-chlenam-ofn-ran/#comment-1289
https://www.poisknews.ru/user/%d0%9f%d0%b0%d0%b2%d0%b5%d0%bb-%d0%98%d0%b2%d0%b0%d0%bd%d0%bd%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%b2/
https://www.poisknews.ru/ran/direktor-fian-nikolaj-kalachevskij-opublikoval-otkrytoe-obrashhenie-k-chlenam-chlenam-ofn-ran/#comment-1294


А.И. Аветисян выдвигается в Академики РАН на место моего отца. Я хочу чтобы люди знали, кто 
такой Арутюн Аветисян, и каким образом он добился….. 
ВИДЕО доступно на моей странице ФБ и в YouTube. 
Иванников П.В. 

================================ 

http://www.moscow-post.su/economics/fian_prorubil_okoshko_v_raspil31004/  

ФИАН прорубил окошко в "распил"? 

Автор: Анна Архангельская, 2019-11-01 16:07:46 

Обыски в научно-исследовательском центре Физического института 

им. Лебедева (ФИАН) связаны с неприметной компанией "Триоптикс". 

Через нее могли выводиться сотни тысяч рублей? 

 

Накануне задержали директора ФИАН Николая Колачевского по подозрению в завышении 

цен по госконтрактам. После обысков в бухгалтерии и договорном отделе института силовики 

нагрянули к Колачевскому домой. Директор от обвинений в хищениях всячески 

открещивается. Что на самом деле скрывают стены института? Разбирался корреспондент The 

Moscow Post. 

Николай Колачевский возглавляет старейшее знаменитейшее научное учреждение ФИАН с 

2015 г. Так что явно в курсе происходящего, человек не новый. Директор знал, что 

"Триоптикс" арендовала помещение в ФИАНе. Эта самая фирма отправила в Германию пару 

оптических окошек. "Посылку" задержали на таможне по подозрению в том, что окошки могут 

использоваться в оборонных интересах. 

Единственный учредитель ООО "Триоптикс" Ольга Канорская, к которой тоже приходили с 

обысками, утверждала, что шесть окошек заказала метеостанция из Германии. Четыре 

экземпляра нареканий не вызвали, а вот два почему-то тормознули на таможне и отправили 

на экспертизу. 

Красногорский оптико-механический завод сходу заявил, что окошки могут использоваться 

"в системах наведения на расстоянии более 10 км. с воздуха" и иных военных системах. 

http://www.moscow-post.su/economics/fian_prorubil_okoshko_v_raspil31004/
http://www.moscow-post.su/
http://www.moscow-post.su/


Вторая экспертиза проходила уже на мощностях исследовательского центра - ОАО "Швабе", 

который отметил, что специалисту "неизвестно оборудование гражданского назначения, где 

возможно использование подобных деталей". Об этом писала "Новая газета". 

Поговаривают, что ОАО "Швабе", а это структура "Ростеха" Сергея Чемезова могла быть 

заинтересована в том, чтобы "завалить" ООО "Триоптикс", которая практически единственная 

в совершенстве владела технологией покрытия оптического стекла. Ниша довольно узкая, но 

очень перспективная. 

О деле "Триоптикс" Колачевский якобы узнал от знакомого ученого. Довольно странно, ведь 

ООО "Триоптикс" арендовала помещения в ФИАНе. А директор был не в курсе? Более того, 

Ольга Канорская выставляла свою компанию, как скромное микро-предприятие. По 

показателям это действительно так: 2 штатных сотрудника, уставной капитал в 10 тыс. 

рублей и прибыль в размере 516 тыс. рублей. 

Но тогда не совсем понятно откуда контракт с ФИАН аж на 800 тыс. рублей. Причем закупка 

тел УЛЕ резонаторов и оптических элементов прошла без конкурса. ООО "Триоптикс" 

получила контракт, как единственный подрядчик. Довольно крупная сумма для микро-

предприятия, о котором якобы не знал Колачевский. 

 

Сергей Канорский и Николай Колачевский старые знакомые? 

А учредил "Триоптикс" отец Ольги Канорской – Сергей Канорский, который к тому же ведущий 

инженер ФИАНа. То есть институт заключил контракт с заинтересованным лицом. Разве это 

не похоже на конфликт интересов? "Триоптикс" арендует площади и там же трудится ведущий 

инженер. И об этом якобы не знает Колачевский? Как такое возможно? Может "незнакомцы" 

активно выводили из института деньги через "прикормленные" фирмы? 

Более того есть у Канорского еще две компании: ликвидированная ООО "Блик Оптикс" и ООО 

"Альбедо Оптикс". 

А теперь следите за руками. У ООО "Альбедо Оптикс" есть три контракта на поставку линз на 

общую сумму почти 700 тыс. рублей с компанией АО "Швабе-Исследования". Той самой, 

которая проводила экспертизу остановленных на таможне окошек? Чемезов мог довольно 

тесно поработать с Канорским, заключить пару тройку контрактов, а после решил технологию 

прибрать себе? 

https://www.novayagazeta.ru/articles/2019/10/31/82576-optika-podvela


 

"Швабе" подставила "оконщиков"? 

ООО "Альбедо Оптикс" активно работала с научными структурами.  15 контрактов принесли 

компании более 17,2 млн рублей. Только от ФГУП "ВНИИФТРИ" Сергей Канорский получил 

более 9 млн рублей. 

 



 

Так или иначе, но Канорский тесно работал с научными структурами, связанными с 

ФИАН 

Кстати, еще одна компания Канорского – ликвидированная ООО "Блик Оптикс" была создана 

еще в 2003 г. Оборот фирмы в 2008 г. доходил до 600 тыс. евро. В перспективный проект с 

несколькими компаниями, куда входил и актив Канорского, вложился "Роснано". 

Автоматизированное производство асферической оптики якобы обошлось в 19,7-21,6 млн 

евро!  

Но осенью 2016 г. фирму ликвидировали. Интересно, почему прогорел такой крупный 

государственный проект. Может, все дело в единственном учредителе? Иностранной 

компании АСФЕРИКА Б.В. Где же теперь миллионы евро? 

"Триоптикс" зарегистрирована в апреле, а меньше, чем через полгода лопается ООО "Блик 

Оптикс". "Триоптикс" стала новым каналом для денежных схем? 

Вся эта заварушка с остановленными двумя окошками выглядит странно. Почему остановили 

только два экземпляра из шести и отправили на экспертизу, которая не вселяет доверия. Уж 

не специально ли "топят" "Триоптикс", а заодно и Николая Колачевского? 

Вот только обыски у директора ФИАНа явно не просто так. Заключать подряды с 

"прикормленными" фирмами не просто нечестно,  но и противозаконно. Давно ли работают 

вместе Николай Колачевский и Сергей Канорский? 

Теги:   ФИАН     

 

 

Персоны:   Николай Колачевский     
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Места:   Москва     

=========================== 

https://news.rambler.ru/other/43082382-v-moskve-v-rabochem-kabinete-zaderzhan-direktor-

fiana/  

В Москве в рабочем кабинете задержан 

директор ФИАНа   

ГАЗЕТА.RU 30 октября 2019  

 

Фото: Газета.Ru  

КОММЕНТАРИИ  

В Москве на своем рабочем месте задержан директор Физического 

института Росскийской академии наук Николай Колачевский. Об этом 

ученый рассказал «Газете.Ru». По его словам сотрудники Главное 

управление экономической безопасности и противодействия коррупции 

МВД ворвались в его кабинет в помещении ФИАНа на Ленинском 

проспекте и сообщили, что он подозревается в пособничестве 

контрабанде оптических элементов. 

"Это были нормальные «маски-шоу», ворвались в бронежилетах, 

с автоматами. Перед выборами в академии наук это выглядит 
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http://www.moscow-post.su/locations/moskva913/
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все демонстративно, — рассказал Колачевский «Газете.Ru». Директор 

был заблокирован в кабинете в течение шести часов, после чего 

Колачевского отвезли на его квартиру, где в настоящее время 

продолжается обыск. Снимок ордера на обыск имеется в распоряжении 

«Газеты.Ru». 

"В настоящее время я сними в квартире, они ничего не нашли, долго 

искали оптические элементы, подготовленные к контрабанде", — 

пояснил ученый. По словам Колачевского, он не в курсе, о каких 

оптических элементах идет речь. «Я не то, чтобы контрабандой 

не занимаюсь, но и пересылкой оптических элементов 

и их использованием в домашнем хозяйстве, — отметил он. 

ЧИТАТЬ ЕЩЁ •• •   

Видео дня. Белорусы штурмовали ТЦ ради бесплатных обедов 

======================================== 

https://tass.ru/proisshestviya/7064041  

Директор института ФИАН 

заявил, что правоохранители 

подозревают его в контрабанде 

оптики  

По словам Николая Колачевского, когда сотрудники 

полиции настояли на обыске в его квартире, он не 

понял, зачем нужен этот обыск, но подчинился их 

требованиям 

МОСКВА, 30 октября. /ТАСС/. Директора Физического института имени 

Лебедева (ФИАН) РАН Николай Колачевский заявил, что его подозревают в 

контрабанде оптических элементов. Об этом он сообщил журналистам в среду. 

https://news.rambler.ru/other/42792862-sklyar-nazval-lyubimye-pesni-va-bank-uchastnikov-nashih-v-gorode/?readnext
https://tass.ru/proisshestviya/7064041


"На выходе из подъезда меня задержала группа людей в масках с автоматами и 

отвезла в институт на арендованные территории. В течение шести часов 

сотрудники полиции вели со мной беседу без предъявления документов. Мне 

объяснили причину задержания как проблему с фирмами, которые арендуют 

помещения в институте. В течение этого времени шла нормальная работа, как и 

с другими проверяющими органами. Но после обыска в институте сотрудники 

полиции настояли на обыске в моей квартире", - рассказал он. По словам 

Колачевского, он не понял, зачем нужен этот обыск, однако подчинился 

требованиям правоохранителей. 

"Сотрудники предъявили ордер на обыск, где было написано, что меня 

подозревают в пособничестве контрабанде оптических элементов, что 

отмечено в протоколе обыска. <...> Если возникает небольшое подозрение, то в 

частную жизнь директора приходит крупная силовая структура. В данном случае 

это Главное управление по экономической безопасности (ГУБиПК МВД - прим. 

ТАСС)", - сказал он. 

ТАСС на данный не располагает комментарием силового ведомства. 

Президент РАН Александр Сергеев в свою очередь сообщил журналистам, что 

происходящее вокруг ФИАН не связано с научной деятельностью института. "То, 

что сегодня происходит, совершенно точно не связано с научной деятельностью 

этого института. Как мы представляем, это вопросы, связанные с хозяйственной 

деятельностью, к которой РАН не имеет отношения", - сказал Сергеев. 

Он отметил, что в силу этого РАН не может "прокомментировать вопросы, 

связанные с хозяйственной деятельностью, и то, что институту 

инкриминируется". "Но с точки зрения научной могу сказать, что это наш 

флагманский институт. Николай Колачевский в последние годы эффективно 

работает как директор ФИАН", - добавил он. 

============================== 

https://www.gazeta.ru/science/2019/10/31_a_12788156.shtml  

Космическая контрабанда? Что искали у директора ФИАНа 
Стало известно, что искали силовики у директора ФИАНа 

https://www.gazeta.ru/science/2019/10/31_a_12788156.shtml
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которые сначала прошли, а потом не прошли по непонятной причине экспертизу.  

Ольга Канорск ая   



В отличие от К8 стекло марки К108 – радиационно устойчивое, потому может 
использоваться в космосе, и в связи с этим ограничено к вывозу. Когда пришло время 
отправки оставшихся двух окон, брокер UPS предложил перестраховаться и получить на 
этот товар разрешение ФСТЭК.  

Через 20 дней пришло заключение таможенного эксперта, в котором говорилось, что ему 
не понятно, какой марки стекло – К8 или К108. При этом незадолго до этого ФСТЭК по 
непонятной причине аннулировала выданное ранее разрешение на вывоз этих изделий.  

при этом ссылался на книжки 1933 года».  

Ольга Канорск ая   

ОИ якобы эти изделия подпадают под указ президента, описывающий оптику, которая 
может использоваться в космосе. Учитывая то, что речь идет о К8 – это абсолютно 
«заряженная» экспертиза», — считает предпринимательница. – Кем заряженная, пока не 
знаю».  

==================== 

https://www.bfm.ru/news/428448  

«Незаконное перемещение оружия»: директор 
«Триоптикса» рассказала о претензиях в деле 
ФИАНа 

https://www.bfm.ru/news/428448


Текст:Business FM, Иван Медведев 

 

Директора Физического института имени Лебедева РАН Николая Колачевского 

повторно допросили. Судя по всему, дело завели из-за отправки за границу компанией 

«Триоптикс», которая арендует у ФИАНа помещение, двух оптических окон 

Николай Колачевский. 

Фото: скриншот с видео  

Уголовное дело, по которому обыскивают и допрашивают директора Физического 

института имени Лебедева РАН Николая Колачевского, возбуждено по факту 

«незаконного перемещения оружия или иного вооружения в составе организованной 

группы». По словам ученого, претензии следствия связаны с поставками в Германию так 

называемых оптических окон производства фирмы «Триоптикс», которая всего лишь 

арендует у института помещение под лабораторию. 

В свою очередь директор фирмы Ольга Канорская считает, что ключевой фигурой в 

деле, напротив, является глава института Колачевский. Она также рассказала Business 

FM, что «дело окон», о котором идет речь, было закрыто еще полгода назад и было 

административным, однако в октябре история неожиданно стала уголовной. 

— В мае 2018-го «Триоптикс» купила под определенный заказ шесть обложек для 

будущих окон для метеорологических станций. В Китае мы это купили. Они 

официально приехали в Россию. В начале сентября четыре из этих шести окон были 

преобразованы оптически и отправлены в Германию, и вопросов по ним не было 

никаких. Далее нам надо было отправлять оставшиеся два окна. Мне позвонил 

брокер, который занимался этой отправкой, и сказал, что у окон хотят сделать 

забор проб и образцов и отправить на таможенную экспертизу. В конце мая дело 

было закрыто, но при закрытии на внуковскую таможню подъехал сотрудник ФСБ и 
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окна конфисковал. Акт, по которому это произошло, мы никогда не видели. И 24 

октября Мещанский суд возбудил уголовное дело по факту контрабанды, усматривая 

в этом намеки на статью «контрабанда оружия за рубеж группой лиц по 

предварительному сговору». Это тяжкое преступление. Я совершенно не 

преувеличиваю, я вчера сидела на кухне, пила кофе, вдруг открылась дверь, зашли 

представители Следственного комитета и ФСБ, и я целый день провела с ними. У 

меня телефон отобрали немедленно, я не видела ни новостей, ничего. Но когда я 

узнала, что допрашивали Колачевского, совершенно понятно, что, если кто-то идет 

паровозиком за кем-то, то это мы идем за Колачевским, потому что его фигура 

гораздо важнее, чем наша. 

— Какая связь вашей компании с ФИАНом? 

— Мы арендуем у них помещение, моя лаборатория находится на территории 

троицкого ФИАНа. 

— С Колачевским вы знакомы? 

— Колачевского я увидела вчера впервые в коридоре Следственного комитета. А так 

я с ним пару раз разговаривала по телефону, потому что я у них снимаю помещение. 

— Какие характеристики у этих оптических стекол? Вы сказали, что вам 

говорят, что они могут использоваться в космосе для изготовления оружия. 

Почему они не подходят? 

— Потому что К-8 в космосе теряют свои свойства. К-8 — это самое 

распространенное оптическое стекло в мире, из него делается все везде. А мы 

изменяем оптические свойства, а не физические свойства стекла. 

Пока Колачевский и Канорская находятся в статусе свидетелей. Директора ФИАНа 31 

октября повторно допросили. Наблюдателей удивляет такое отношение к ученым, но 

отставные представители спецслужб утверждают, что дыма без огня не бывает. 

 

Как рассказал сам директор института Николай Колачевский в интервью радиостанции, 

из тех немногих документов, что ему предоставили, он понял, что дело связано с 

деятельностью коммерческой структуры, которая арендует помещение в институте. 

Продукцию этой фирмы через границу не пропустила таможня. После этого в Минобре 

официально заявили, что при согласовании сдачи в аренду подведомственными 

организациями временно не используемых помещений ведомство получает 

информацию только о самих объектах. Но добавили, что к ФИАНу у министерства 

претензий нет. 

Колачевский же не понимает, как он сам и институт связаны с деятельностью 

арендатора и откуда вообще у органов внезапно возникли претензии, с учетом того, что 

те, кто надо, все про всех знают. Такова специфика ФИАНа, говорит ученый. 

Николай Колачевский директор Физического института имени Лебедева РАН «Там 

же была ФСБ, которая на самом деле была в курсе всех этих проблем давно, если они 

даже были. У нас же есть куратор в институте, наш институт курируется 

федеральной службой. Федеральная служба в курсе всей деятельности всех наших 

https://www.bfm.ru/news/428408


арендаторов. Поэтому тут тоже говорить, что кто-то что-то утаивал... Информации, 

которая была скрыта от спецслужб, не было». 

Физический институт имени Лебедева РАН для страны сделал, мягко говоря, немало. В 

его стенах работали семь нобелевских лауреатов, институт публикует 1,5 тысячи 

научных статей в год, и многих наблюдателей удивляет то, насколько бесцеремонно 

силовики сегодня ведут себя со всеми, к кому у них возникли те или иные претензии. 

Удивляется этому и Николай Колачевский. 

«Мы вошли в новую формацию. То есть в ФИАНе всегда делалось очень много серьезных 

закрытых работ, даже не то чтобы закрытых, но на государственном уровне. Все-таки 

водородная бомба Сахаровым была спроектирована, лазеры изобретены в ФИАНе, 

термоядерный синтез в ФИАНе, и кабинет директора ФИАНа — это такое место, к 

которому всегда с уважением относились, там очень много исторических вещей. И когда 

туда 20 мужиков заходят, не важно, с какими погонами, и начинают вас шмонать, это 

новое». 

А вот отставные представители спецслужб не удивляются. Прикомандированные 

сотрудники при таких структурах, как ФИАН, действительно есть. В дела арендаторов 

они не вмешиваются, но до поры до времени. А все остальное легко объяснить, уверен 

полковник запаса ФСБ Владимир Луценко. 

Владимир Луценко полковник запаса ФСБ «Причем тут коммерческие структуры? В 

их дело он не лезет. Но если есть какие-то признаки нарушений интересов государства, 

то, конечно, он подключается. Если проведены обыски, «маски-шоу», тем более 30 

человек, не бывает так, чтобы такие вещи делались по прихоти какого-нибудь одного 

офицера. Это обязательно доложено руководству, обязательно взяты санкции. Значит, 

есть серьезные данные». 

После первого допроса Николай Колачевский держался очень уверенно и в его ситуации 

говорил даже очень сдержанно. Притом что он понимает: как минимум научная 

деятельность по крайней мере на время прекращается. 

«Работу вообще можно сейчас в унитаз спустить целиком. Причем недельки на две 

минимум, если ничем все это не кончится». 

Сам Колачевский все происходящее связывает с грядущими выборами в Российскую 

академию наук. Обыски и допросы он назвал «очередным витком охоты на ведьм». 

================================= 
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Владимир Рыжков: Cиловики подкладывают 
свинью руководству страны 

А В Т О Р  Кусок эфира  

Передача «Особое мнение»  

Маша Майерс: «Григ18»: как вы считаете, миллионные финансовые 

репрессии в отношении лидеров оппозиции, неправосудные приговоры в 

отношении участников мирных демонстраций – испугают общество или 

его радикализируют?  

Владимир Рыжков, политик: Я как историк скажу. Дело в том, что те, кто 

знают русскую историю, да не только русскую, в принципе любую – знают, 

что любое ужесточение репрессий приводит к обратному результату.  

Классический пример – «Кровавое воскресенье» 9 января 1905 года. Если 

бы войска не начали стрелять в мирную демонстрацию, которая шла к 

Зимнему дворцу с мирной челобитной, с петицией царю… «Дорогой царь, 

царь-батюшка, услышь нас». Если бы не было этих выстрелов – не было бы, 

возможно, и первой русской революции.  

И такие примеры можно множить. Потому что когда людей сажают ни за 

что, как сейчас, когда люди штрафуют ни за что как сейчас – в это 

вовлекаются жены, дети, матери, родственники, одноклассники, земляки, 

сослуживцы. То есть огромное количество в принципе аполитичных людей 

видят несправедливость, творимую государством. И начинают 

политизироваться. Начинают задавать вопросы: а в какой стране мы 

живем? А часть из тех, кто политизируется, радикализируются.  

Поэтому это довольно глупая политика. Я понимаю, что силовики наши, 

видимо, не мудрецы. И, видимо, к ним применяют другие критерии. От них 

никто не требует сократовской мудрости и милосердия христианского. Но 

над силовиками стоят политики. Политики-то должны быть умнее. То есть 

силовики – это инструмент.  

Политики, которые стоят над силовиками и задают им стимулы для 

работы, они должны понимать, что если вы охватываете все более 
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широкий круг людей своими несправедливыми и раздражающими 

действиями, то общество будет радикализироваться и ответка будет все 

больше.  

И сейчас, кстати говоря, буквально сегодня я видел опрос Левада-центра, 

который показывает две вещи. Резко растет число людей, которые 

выступают за перемены, а не за стабильность. Уже сейчас 60% выступают 

за перемены в стране и только 30 – за сохранение стабильности. И второе – 

резко растет число людей, по-моему, уже до 35-37%, которые вообще 

никому не верят во власти. Вот вам результат. Это связанные вещи.  

Чем больше репрессий, несправедливости – тем меньше доверия к власти и 

тем больше запрос на перемены.  

Тем самым силовики подкладывают свинью политическому руководству 

страны. Потому что они тоже вредители, мы уже в первой части говорили о 

вредителях. Которые мешают работать правозащитникам. Защитникам 

общественного блага. Вредители. И силовики, которые ради палочек и 

статистики, и премий, и продвижения по службе плодят репрессии, они 

тоже подкладывают свинью государству и власти, потому что они 

радикализируют, политизируют общество.  

======================================== 
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Где та грань, когда правомерное ужесточение режима, борьба с 

коррупцией, воровством и прочими преступлениями, особенно в 

экономической сфере, перерастают в произвол и коррумпированную 

вседозволенность самих борцов «за чистоту рядов»? Как определить, что 

она уже пройдена, а правоохранители заигрались в «маски-шоу»? 

В нашей стране найдется немало тех, кто скажут, что, мол, уже… И хотя 

хочется верить, что Рубикон еще не перейден. Но «журчит» он явно все 

сильнее. 

В истории с задержанием (с автоматчиками) директора Физического института им. 

Лебедева (ФИАН) Российской академии наук, члена-корреспондента РАН Николая 

Колачевского, кажется, сделан значительный шаг, чтобы эту черту переступить. 

Речь ведь не о какой-то «шарашкиной конторе», а об институте, который некогда 

считался «советской кузницей Нобелевских лауреатов».  

Директора «притянули» по делу об экспорте крошечной компанией-

арендатором (они сидят на площадях ФИАН) двух оптических элементов 

для метеорологических станций ценой максимум 100 тыс. руб. Внуковской 

таможне показалось, что это может быть использовано для производства 

оружия. Хотя для его производства может быть использовано, как 

известно, даже дерево твердых пород (приклады делать), а раньше ровно 

такая же продукция (из компонентов, купленных свободно в Китае) уже 

экспортировалась (и установлена на метеостанциях), получив все 

необходимые разрешения от кого надо. Напоминает историю про GPS-

трекеры, по факту использования которых против одного фермера завели 

на полном серьезе уголовное дело, и только после вмешательства 

президента оно рассосалось, а трекеры на коров ставить разрешили. 

А ведь у ФИАН есть «кураторы» откуда надо, и этим кураторам все было 

известно, в том числе про арендаторов. 

Да и сам президент призывает наращивать экспорт высокотехнологической 

продукции и слезать с «нефтяной иглы». А всякая такая продукция может быть 

истолкована как двойного назначения. 

Другие примеры. В прошлом году физик Виктор Кудрявцев был обвинен в 

госизмене за участие в международном исследовательском проекте, 

который финансировал Евросоюз. В начале этого года посадили в СИЗО 

заместителя председателя Сибирского отделения РАН Ивана Благодыря, в 

том числе курирующего Новосибирский академгородок. По обвинению, 

связанному с делами восьмилетней давности. Мне кажется, там попахивает 



оговором. И уж во всяком случае держать в тюрьме по экономическим 

преступлениями до приговора суда вроде как высочайше было «не 

рекомендовано». Все последние годы человек работал на разных, в том 

числе государственных должностях, и никаких вопросов к нему не было. 

Почему теперь может быть так, чтобы годами вопросов не было (хотя 

обстоятельства произошедшего тайной не были никогда), и вдруг 

появились? 

Узнать больше 

Или другое прогремевшее дело. Еще в феврале был задержан Евгений 

Покушалов, замдиректора клиники Мешалкина по научно-

экспериментальной работе, доктор медицинских наук, профессор и член-

корреспондент РАН. Он является известным в том числе за рубежом 

кардиологом, а два года назад стал победителем конкурса «Лидеры 

России». Его арестовали за хищение бюджетных средств аж на 1,3 млрд 

рублей. Правда, поместили под домашний арест. И вот уже столько месяцев 

о развитии дела ничего не слышно. Что не может не вызывать подозрения, 

что и тут есть какая-то скрытая подоплека. Как в очень многих делах по 

экономическим преступлениям. 

А дело Кирилла Серебренникова? Он не ученый, конечно, но и тут много 

странностей. И все меньше оснований верить обвинению и все сильнее 

ощущение, что и тут скорее не «уголовщина», а некая «политика». В 

которую играют силовики. По одним им известным мотивам и правилам. 

А сколько «мутных» дел против разного калибра предпринимателей, где 

чудится за версту если не отъем бизнеса, то преследование «неугодных». 

Дело американца Майкла Калви, опять же по оценочному суждению, из той 

же категории. 

Силовики теперь определяют «справедливую цену» контрактов, особенно по 

госзакупкам, правомерность выбора поставщиков, качество продукции, сроки 

возврата или условия невозврата кредитов. Они же – видимо, по лекалам еще НКВД– 

устанавливают пределы, желательность или нежелательность международного 

научного сотрудничества.  

Рукой министра науки и высшего образования Котюкова явно водил 

восставший из могилы дух то ли Берии, то ли Ежова. Столь реакционным 

получился недавний приказ министерства, регламентирующий порядок 

общения с зарубежными учеными. 



Сами ученые осудили документ, а некоторые даже смело высмеяли, 

руководство РАН смиренно попросило его отменить. Однако, что важно, 

никакой вразумительной политической оценки документу на должном 

уровне не прозвучало. Приказ не отменен. Это теперь, по факту, новое 

«дно». 

На этом фоне, обратим внимание, по делу журналиста-расследователя 

Ивана Голунова, которому, ежу понятно, именно подбросили наркотики, до 

сих пор ни одного ни задержанного с «той стороны», ни даже обвиняемых. 

Причастных просто «сняли с работы», а результаты служебной проверки 

засекретили. С какой, собственно, радости? 

Фабрикация уголовных дел по наркотикам - это теперь служебная тайна или сразу 

государственная? 

К чему это все? Совершим небольшой исторический экскурс. 

Новости СМИ2 
Песков прояснил дальнейшую судьбу ректора МГУ

 

1953 год. Умер «отец народов», арестован всемогущий Берия. Кто вздохнул 

с облегчением в первую очередь? Правящая и интеллектуальная элита 

страны. Чем озаботилась номенклатура? Тем, чтобы спокойно спать по 

ночам и не вздрагивать от звука тормозов «воронков». Чтобы больше не 

повторилось время, когда секретарь обкома КПСС, директор завода или 

научного института, инженер-конструктор, режиссер, писатель или 

директор театра и т.д. и т.п. не были гарантированы от внезапного ареста 

по неочевидным мотивам. 

Правящая элита захотела предсказуемости правил игры. И она их получила. 

Разумеется, в соответствии с основополагающими скрепами советского режима. Но 

это были именно предсказуемые и понятные правила. Можем ли мы сказать, что они 

есть сейчас? 

Никита Хрущев переиграл Георгия Маленкова (тогда главу правительства) 

и стал лидером страны, уверен, после того как вбросил тезис о «бережном 

отношении к кадрам». 

Тогдашнее МВД раздробили на несколько ведомств, чтобы в одних руках 

не были разведка и контрразведка, охрана членов руководства и надзор за 
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https://smi2.ru/newdata/news?ad=7453265&bl=93296&ct=adpreview&st=37&ab=jsapi&bvuuid=a13a22ce-de0a-40ef-8116-299c0c281976&ev=H4sIAAAAAAAAAOMSuPjlGPPeHUeZz_ecYF664QQzAIJBnsYSAAAA&rnd=986061


армией. Из МВД выделили оперативно-чекистские подразделения и на их 

базе создали Комитет по делам госбезопасности при Совете Министров. 

Некоторые натерпевшиеся страху чекистского террора и чудом выжившие 

партийные бонзы вынашивали планы превращения бывшего ЧК-НКВД-

МГБ в обычное гражданское ведомство, даже без воинских званий. 

Главным официальным тезисом в отношении силовиков стало «восстановление 

партийного контроля». Партаппарат был выведен из-под непосредственного 

контроля спецслужб, а органы госбезопасности подчинили политическому 

руководству страны. Именно партийное руководств определенного уровня 

получило решающее право определять (коллегиально!) кадровые перестановки в 

КГБ соответствующего уровня. 

Комитету было запрещено проводить оперативные мероприятия в 

отношении партработников, вести за ними наблюдение и прослушку. На 

все надо было разрешение вышестоящего партийного начальства 

(решение притом, подчеркнем, тоже коллегиальное). В положении о КГБ, 

утвержденном ЦК КПСС в 1959 году, сказано, что комитет работает «под 

непосредственным руководством и контролем Центрального Комитета 

КПСС». Это не значит, что компромат и досье не копились, однако 

решающее слово в определении судьбы того или иного представителя 

номенклатуры, видного деятеля культуры, науки, технической 

интеллигенции отныне принадлежало не анонимным следователям и 

«полковникам захарченко», а представителям политического руководства 

страны. И прежде, чем к руководителю института типа ФИАН пришли бы 

«макси-шоу», на то должно было быть политическое решение. Как и 

касательно главного режиссера театра. Если только речь не шла о каком-то 

внезапном преступлении. Однако так, чтобы какой-то человек делал 

успешную карьеру (научную или хозяйственную), а потом ему бы вдруг 

припомнили нечто восьмилетней давности, что было известно и раньше, 

но почему-то не припоминали, такого, как правило, уже не было. 

В позднем СССР, как правило, не могло быть заведено уголовное дело 

просто для того, чтобы отнять завод или НИИ и посадить туда «нужного 

человека». Если человек начинал делать «что-то не то», то им сначала бы 

заинтересовались, скорее всего, по политической линии, а не тайная 

полиция. Не говоря о том, чтобы силовые структуры превратились в 

«самостоятельные хозяйствующие субъекты», как это произошло в 

современной России. Или чтобы они могли выступать исполнителями 

«заказа» одной властной группировки против другой. 



Даже в «тоталитарное» советское время главной задачей правоохранителей (под 

контролем политических структур) было установление истины, а теперь – поиски 

или назначение виновных. 

В СССР не было, разумеется, никакого независимого суда и тем более 

дееспособного парламента, который мог бы выполнять функцию контроля 

за исполнительной властью, а также силовиками. Однако советский суд 

1950-80-х годов проделал огромную прогрессивную эволюцию по 

сравнению со сталинскими «тройками». Можем ли мы говорить о таких же 

темпах прогресса в судебной сфере сейчас? 

К примеру, США после десятилетий в том числе политического всевластия 

Эдгара Гувера во главе ФБР, а также после «уотергейтского скандала» 

пошли по другой линии усиления гражданского контроля за 

спецслужбами. За счет как раз парламента, СМИ и того же суда. И задача 

пресечения сколь-либо самостоятельных политических амбиций 

силовиков была решена. Равно как и самостоятельных «рыночных 

амбиций» по разделу сфер влияния в экономике. 

А что у нас сегодня? Где эффективные check and balance по отношению к 

многочисленным силовым структурам? Кроме того, что они сами в условиях 

«разводок» и междоусобных интриг сдерживают амбиции друг друга.  
Но не бред ли, что для проведения оперативно-розыскных действий к 

директору ФИАН приходят представители сразу трех силовых структур? 

Говорить об эффективном парламентском контроле за силовиками в лице 

нынешней Думы не приходится. Общественные советы, подобранные из 

комфортных силовикам лиц, тем более не «контролеры». Совет по правам 

человека при президенте, уверен, по-прежнему способен и при нынешнем 

руководителе решать частные вопросы отдельных несправедливостей, но 

он не может (и это не его задача) исправить саму систему неправосудия. В 

СМИ иногда (в кое-какие и кое-где у нас порой) еще что-то просачивается. 

Реакция на все эти «расследования» — по принципу «собака лает – ветер 

носит». То есть ноль. Судьи сами под «колпаком». Вынесешь лишний 

оправдательный приговор – и вот уже тобой самим заинтересовались 

компетентные товарищи. О «партийном контроле» говорить вообще 

смешно. Нормальные партии отсутствуют в принципе. 

Ах, да, еще есть омбудсмены. Вот, к примеру, бизнес-омбудсмен Борис 

Титов, как та лягушка в молоке, готов искренне биться за каждого 

посаженного в СИЗО предпринимателя, в отношении которого есть 

подозрения, что дело его сфабриковано. Он пару лет назад с гордостью 



начал формировать «список Титова» из тех, кто сбежал на Запад от 

преследований и в отношении кого тоже есть подозрения, что дела против 

них возбуждены не совсем чтобы чисто. Кажется, вернулись, поверив в 

«гарантии Титова» (он ведь все же «при президенте») около десятка 

человек. На днях одного из них посадили на три года, указав в том числе 

Титову его истинные роль и место. 

Остается уповать только на первое лицо. Но оно не в состоянии 

контролировать, даже если бы хотело, ни всех силовиков в совокупности, 

ни тем более отдельные зарвавшиеся подразделения или начальников. 

При том что – и вот это тоже важно подчеркнуть – масса «громких» 

уголовных дел против казавшихся еще недавно «неприкасаемыми» 

закончились именно справедливыми обвинительными приговорами. А те, 

кто казались «неприкасаемыми», оказались просто 

«недорасследованными». А как еще бороться с коррупцией? 

И все же теперь сами ответьте для себя на вопросы: это уже произвол и 

вседозволенность силовиков или еще нет? И надо ли что-то с этим делать? 

Если надо, то что? И кому? 

======================== 
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Ректор МГУ имени Ломоносова Виктор Садовничий продолжит руководить 

университетом. Об этом в эфире радиостанции «Говорит Москва» рассказал пресс-

секретарь президента РФ Дмитрий Песков 30 октября. 

Как известно, президент России Владимир Путин и Владимир Садовничий накануне 

провели встречу, на которой обсудили вопросы развития университета. На вопрос о 

том, сохранит ли последний свой пост, Песков ответил положительно. 

«Садовничий продолжает руководить университетом», — заявил пресс-секретарь. 

Ранее «Ведомости» со ссылкой на свои источники сообщали, что руководитель вуза 

может уйти со своего поста до конца 2019 года. 

29 октября во время встречи Виктор Садовничий вручил Владимиру Путину 

факсимиле рукописи пьесы ХIХ века. Произведение посвящено подвигу Минина и 

Пожарского. Подарок был сделан в честь Дня народного единства. 
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